
СЮРПРИЗЫ ОКТЯБРЯ: СЭНДВИЧИ ПОДОРОЖАЮТ, УКЛОНИСТОВ ОШТРАФУЮТ

На днях Волгодонский районный суд Ростовской области 
вынес приговор 16-летнему Данилу. Фемида признала его 
виновным в педофилии (якобы два года назад, когда ему 
было 14 лет, он попросил 6-летнюю девочку снять трусы) и 
назначила наказание в виде 6 лет лишения свободы. Тысячи 
людей подписали петицию в поддержку Данила, посчитав 
обвинение абсурдным. В Интернете проходит флешмоб 
— люди фотографируются с плакатами «Я верю Данилу». 
Получаются, что они не верят следствию и суду?! 

Подобных петиций в защиту обвиняемых по ст. 132, 
часть 4, УК РФ («Насильственные действия сексуального 
характера в отношении несовершеннолетнего») сегодня 
множество. Количество самих уголовных дел, возбужден-
ных в России по страшной статье, в прошлом году выросло 
почти на 40 процентов и приблизилось к отметке в полторы 
тысячи. Выходит, педофилов в нашей стране становится 
больше, и все государственные меры борьбы с этим видом 
преступления не просто не эффективны, а имеют прямо 
противоположное действие?

Эксперты-психиатры (а каждый обвиняемый в пе-
дофилии проходит экспертизу) уверяют, что это не так. 
Криминологи считают, что причина в погоне следствия за 
статистикой и в низких стандартах доказывания по таким 
делам в суде. Именно из-за этого огромные тюремные сроки 
получают даже те, кто не приближался и не прикасался к 
потерпевшим.

Обо всем этом в материале обозревателя «МК». 
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ИЗВРАЩЕНИЕ 
ФЕМИДЫ

Страшная тенденция: 
суды «штампуют» приговоры 

по делам о педофилии практически 
без доказательств

Вадим 
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КАК СЛОВО НАШЕ 
ОТЗОВЕТСЯ…

ХЕРСОНСКАЯ РОКИРОВКА ВСУ
Киеву посоветовали изменить направление 

главного удара
Украинское контрнаступление, на-

чавшееся в июне — так называемый 
азовский поход, — не принесло Кие-
ву желаемого результата. Огромные 
человеческие потери и уничтоженная 
техника, в том числе и выпрошенная 
у Запада, должны были бы отрезвить 
Зеленского. Но нет, как сообщают аме-
риканские СМИ со ссылкой на источ-
ники в Пентагоне, Киев и Вашингтон 
согласовали план новой масштабной 
наступательной операции, уже не 

на Запорожском, а на Херсонском 
направлении.

Военный эксперт, глава Центра 
изучения военных и политических кон-
фликтов, действительный государ-
ственный советник РФ Андрей Клинце-
вич в беседе с «МК» рассказал, какова 
вероятность, что противник решится на 
очередную попытку контратаковать, и 
чем она скорее всего закончится.
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ВСУ перебрасывают на правый берег 
Днепра все новые части, формируя 
кулак для наступления 
на Запорожскую АЭС. Задача наших 
парней — сорвать и эти планы Киева.

БУТЫЛКУ ЗАКУПОРЯТ АКЦИЗОМ
Импортное вино может подорожать на 50%

В России в три с лишним раза 
могут вырасти акцизы на вино. Со-
гласно проекту поправок к Налогово-
му кодексу, с 1 мая 2024 года ставка 

взлетит с 34 до 108 рублей за литр. 
Правда, пока это только замысел, но 
раз с таким предложением высту-
пил Минфин, скорее всего, решение 
будет принято. А раз так, то можно 
официально окрестить 2024-й годом 
масштабной трансформации винного 
рынка. Как результат, самые бюд-
жетные импортные тихие и игристые 
напитки подорожают: с четырехсот 
рублей за бутылку до 1000 рублей, 
а те, что стоили тысячу, потянут на 
полторы. Ну а потребители тем вре-
менем ринутся сметать любимые на-
питки с прилавков по старым ценам. 
Об этом «МК» рассказал глава Центра 
разработки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин.
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НАРИСУЕМ — БУДЕМ ЕЗДИТЬ
В России появились дистанционные 

предрейсовые «медосмотры»
Вступивший в силу месяц назад 

новый федеральный закон о такси 
предусматривает предрейсовые 
медосмотры для всех таксистов, в 
том числе самозанятых. При этом 
очевидно, что лишь перевозчикам 
со многими сотнями автомобилей 
доступна такая роскошь, как по-
стоянный медработник для таких 

осмотров. Что делать всем осталь-
ным — уходить с рынка или нарушать 
закон? Оказалось, есть компромисс-
ный путь: уже сформировался рынок 
дистанционных медосмотров. Дис-
танционных или все-таки виртуаль-
ных — выяснял «МК».

Читайте 3-ю стр.
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ЕВРОПЕЙСКИЕ 
ЯСТРЕБЫ: 
БЕЗУМНЫЕ 
И ОТВАЖНЫЕ
Наверное, это закон парных случаев. 

Но в эти выходные сразу два европейских 
высокопоставленных политика выступили с 
инициативами, чреватыми полномасштаб-
ной войной в Европе. Причем политики эти 
ранее никем не причислялись с семейству 
ястребиных. Нет, конечно, поддержка ВСУ 
против «жестокой российской агрессии» это 
общий тренд, но вот пересечь черту, грозящую 
войной уже до последнего европейца, прежде 
решались немногие.

Но тут в субботу депутатка бундестага от 
Свободной демократической партии, пред-
седатель парламентского комитета по обо-
роне Мари-Агнес Штрак-Циммерман заявила 
в интервью медиагруппе Funke, что Украине 
следует срочно передать крылатые ракеты 
Taurus дальностью до 500 км для ударов по 
территории России. Напомним, ранее и кан-
цлер Шольц, и немецкий военный министр 
Писториус всячески оттягивали передачу 
этих ракет, стремясь получить от Киева гаран-
тии их неприменения именно по российской 
территории. А американцы перед постав-
ками Киеву крылатых ракет ATACMS даже 
заставили украинцев сделать официальное 
заявление, что они не будут использованы 
для ударов по той территории, которую они 
считают российской. 
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Анна РАЧИНСКАЯ и др.

СПЕЦИАЛИСТАМ ПО ГОСЗАКУПКАМ ТОЖЕ ЗАХОТЕЛОСЬ ПРАЗДНИКА
Учредить новый про-

фессиональный праздник 
— День специалиста по 
государственным закуп-
кам — предложили акти-
висты Российской обще-
ственной инициативы. 

Как узнал «МК», с иници-
ативой ввести в профес-
сиональный календарь 
России День специалиста 
в сфере закупок выступи-
ли народные эксперты. 
Общественники обраща-
ют внимание, что система 
государственных закупок 
и закупочной деятель-
ности в России имеет 

давнюю историю, начало 
которой было положено 
еще в XVII веке. Сегодня 
закупки являются одним 
из основных инструмен-
тов регулирования рынка, 
социальной и экономи-
ческой системы страны. 
Ежедневно специалисты 
и эксперты размещают 
государственные, муни-
ципальные и корпоратив-
ные заказы, заключают 
договоры и госконтракты, 
обеспечивают справед-
ливую конкуренцию на 
российском рынке. Тем 
не менее на сегодняшний 

день профессия не име-
ет собственного профес-
сионального праздника, 
объединяющего всех при-
частных к этой сфере.

Активисты уверены, что 
престиж профессии спе-
циалиста в сфере закупок 
нуждается в поддержке 
на государственном уров-
не. И в качестве одной из 
мер может стать введе-
ние профессионального 
праздника — Дня спе-
циалиста в сфере заку-
пок — 18 июля. День вы-
бран неспроста: именно 
в этот день в 2011 году 

Президентом РФ был 
подписан Федеральный 
закон №223 «О закупках 
товаров, работ, услуг от-
дельными видами юриди-
ческих лиц». Этот закон 
значительно расширил 
сферу закупочной дея-
тельности. Праздничный 
день может послужить 
поводом для подведе-
ния итогов, обозначения 
основных путей будущего 
развития, поздравления 
коллег, клиентов и на-
граждения лучших про-
фессионалов в своем 
деле.

КАБАНОВ ИЗ ЛОСИНОГО ОСТРОВА 
НАЧАЛИ ДРЕССИРОВАТЬ 

ПРОСТЫЕ ГРАЖДАНЕ
Превратить стадо диких 

кабанов в отряд дресси-
рованных Фунтиков наду-
мали жители микрорайона 
Дружба в подмосковных 
Мытищах. Воспользовав-
шись тем, что дикие зве-
ри потянулись к людям на 
подкормку, энтузиасты 
решили раскрыть в живот-
ных творческий потенциал 
и научить их простейшим 
командам.

Как стало известно «МК», 
мытищинцы стали вымани-
вать кабанов из леса, когда 
заметили, что отдельные 
особи в поисках пропи-
тания иногда выбегают к 
человеческому жилью из 
национального парка «Ло-
синый остров». Зверей ста-
ли прикармливать хлебом, 
орехами и даже косточка-
ми, и лесных гостей стало 

больше. Причем они имеют 
обыкновение появляться в 
городской черте с насту-
плением сумерек.

— Самые сообразитель-
ные пятачки знают теперь 
команду «замри», а некото-
рые подчиняются команде 
«фу», — хвастаются своими 
достижениями местные 
жители. — Когда им так 
говоришь, они выжида-
тельно застывают. Скоро 
мы дойдем до команд «си-
деть» и «лежать», это будет 
уморительно. Бесплатное 
шоу для детей.

Пока неизвестно, как на 
эту новость отреагируют 
зоозащитники. А вот ра-
ботники национального 
парка уже приступили к ре-
монту забора, через кото-
рый ухитряются пролезать 
проворные Фунтики.

ПТЕНЦА ЛЕБЕДЯ ПРИШЛОСЬ СХВАТИТЬ ЗА ЯЗЫК, 
ЧТОБЫ СПАСТИ

Столичные ветврачи 
спасли язык птенцу чер-
ного лебедя — на орган 
намоталась рыболовная 
леска. Прохожие обратили 

внимание на груст-
ного птенчика и по-
могли ему попасть 
в руки специали-
стов.

Как узнал «МК», 
некоторое время на-
зад местные жители 
заметили на пруду в 
Зеленограде птен-
ца, который явно 
был нездоров. Он 
держался в сторо-
не от сородичей, от-
казывался от пищи, 
а его клюв всегда 
был приоткрыт. 
Неравнодушные 
граждане отловили 
птицу и доставили 
в зеленоградскую 
ветклинику. Осмо-

трев пернатого пациен-
та, специалисты сразу 
поняли причину его пло-
хого настроения и само-
чувствия. Язык малыша 

был серьезно поврежден 
рыболовной леской: она 
вызвала отек и некроз 
окружающих тканей.

Хирург Евгений Цыбин 
сделал птенцу газовую 
анестезию и, когда тот 
заснул, осторожно рас-
путал леску и обработал 
раны. Ветврачи сделали 
всё, чтобы остановить не-
кроз и спасти язык птицы. 
После операции обитатель 
пруда отправился на реа-
билитацию. Под профес-
сиональным присмотром 
он быстро пошел на по-
правку и вскоре начал са-
мостоятельно есть и пить. 
Когда ветврачи пришли к 
выводу, что здоровье ма-
ленького лебедя больше 
не вызывает опасений, его 
отвезли к тому месту, где 
нашли, и выпустили в пруд. 
Лебединая семья благопо-
лучно приняла его назад.

Со случаем 
телефонного 
хулиганства 
столкнул-
ся на днях 
прослав-
ленный 
космо-
навт, 
дважды 
Герой Со-
ветского 
Союза Борис 
Волынов. 

На днях 88-
летнему космонавту 
позвонил неизвестный, 
представившийся капи-
таном полиции, и стал 
угрожать, что лишит его 
пенсии.

Как сообщил «МК» сам 
космонавт, у телефонного 
хулигана был довольно мо-
лодой голос и достаточно 
неприятная манера обще-
ния. Борис Валентинович 
сразу понял, что имеет 
дело с мошенником и свя-
зался с настоящей поли-
цией Звездного городка, 

где он живет. Сей-
час это дело на 

контроле у 
правоохра-

нителей.
Отметим, 

что Борису 
Волынову 
не впервой 

разоблачать 
телефонных 

мошенников. 
Через несколь-

ко лет после ги-
бели Юрия Гагарина 

некий гражданин позвонил 
космонавту на домашний 
телефон и, представив-
шись первым покорителем 
Вселенной, заявил, что он 
на самом деле жив! При 
этом неадекватный жулик 
подражал голосу Гагари-
на и упоминал специфи-
ческие детали, о которых 
не мог знать посторонний 
человек. Но Волынов все 
же не поверил незнакомцу, 
договорился с ним о встре-
че, где мошенника задер-
жали милиционеры.

ПОКУПАТЕЛЬ ДОКАЗАЛ, ЧТО ПИВО МОЖНО 
ПОКУПАТЬ И БЕЗ ПАСПОРТА

Пять тысяч рублей от-
судил у известного алко-
маркета клиент, которо-
му отказались продавать 
безалкогольное пиво без 
паспорта. Кассир решил: 
раз в напитке содержится 
в малом количестве этило-
вый спирт, он запрещен к 
продаже несовершенно-
летним.

Как выяснил «МК», не-
которое время назад в 
популярном магазине 
по продаже спиртного на 
улице Костякова разго-
релся скандал. Молодой 
человек по имени Михаил 
решил выпить безалко-
гольного пива. Его выбор 
пал на пивной напиток 
со вкусом грейпфрута и 
ананаса стоимостью 46 
рублей. Однако кассир 
потребовал у клиента па-
спорт, подтверждающий 
его совершеннолетие. 
Документа у Михаила 

не оказалось. Тогда со-
трудники отказались про-
давать пиво, ссылаясь 
на то, что оно алкоголь-
ное. Разговор перешел 
в конфликт: покупатель 
пытался доказать, что 
напиток не является ал-
когольным, о чем свиде-
тельствует этикетка. Но 
продавцы остались не-
преклонны и не продали 
юноше пиво. Михаил за-
снял разборки на камеру 
телефона и отправился с 
этим доказательством в 
мировой суд Тимирязев-
ского района. 

Судья изучила видеоза-
пись, предоставленную 
истцом, и вынесла реше-
ние, что покупатель прав, 
а магазин нарушил Закон 
о защите прав потреби-
телей. Пивной напиток с 
содержанием этилового 
спирта не более 0,5% дей-
ствительно не относится 

к алкогольным. А значит, 
на него не распространя-
ется запрет на продажу 
несовершеннолетним. 
Продавцы были обязаны 
продать фруктовое пиво 
клиенту без требования 
предъявить паспорт.

Правда, судья реши-
ла удовлетворить иск 
частично и снизить за-
прашиваемые суммы. 
Михаил просил компен-
сировать ему моральный 
вред в размере 7000 ру-
блей и оштрафовать мага-
зин на более чем 5000 ру-
блей. Но Фемида оценила 
причиненный моральный 
вред в 500 рублей. И на-
значила штраф в размере 
250 рублей. Кроме того, 
магазин обязали возме-
стить покупателю судеб-
ные и почтовые расходы. 
В общей сложности алко-
маркет должен выплатить 
клиенту 5088 рублей.

ЗДАНИЯМ ВОЗЛЕ 
КРЕМЛЯ ЗАПРЕТЯТ 

РАСТИ ВВЕРХ
Особый режим за-

стройки и использования 
земель, прилегающих к 
Кремлю с запада, раз-
работан в Министерстве 
культуры России. Речь 
идет о квартале, ограни-
ченном Сапожковской и 
Боровицкой площадями, 
Манежной и Моховой ули-
цами. 

Как стало известно «МК», 
специалисты раздели-
ли квартал на несколько 
охранных зон, для каждой 
из которых установлены 
собственные правила. На-
пример, высота застройки. 
В самой северной зоне она 
не должна превышать 23,7 
метра — максимальная вы-
сота памятника культур-
ного наследия дома купца 
первой гильдии Торлецко-
го. Это то самое здание на 
Сапожковской площади, в 
котором находятся кассы 
Кремлевского Дворца и 
один из выходов со стан-
ции метро «Библиотека 
имени Ленина». Фасад 
здания признан особо 
ценным, но капремонт с 
технической модерни-
зацией разрешен. А вот 
небольшую пристройку к 
одному из зданий, в ко-
торой сейчас находится 
общественный туалет, 

можно и вовсе разобрать. 
Здание, в котором сейчас 
находится корчма, отне-
сено к диссонирующим 
объектам, это значит, что 
его нужно адаптировать к 
окружающей застройке, то 
есть реконструировать или 
снести и построить что-то 
новое. На все строения та-
кого класса распростра-
няется общее правило: 
по габаритам они должны 
точно соответствовать 
стоявшему прежде зда-
нию. Есть нормативы и 
по озеленению, к приме-
ру на Боровицком холме, 
где установлен памятник 
князю Владимиру, его пло-
щадь должна составлять 
не менее 60% от площади 
всей территории.

Также разработаны об-
щие требования ко всем 
участкам квартала, они, 
в частности, касаются 
рекламы. Размещать ее 
можно на остановках го-
родского транспорта, не-
стационарных туалетах и 
киосках, велопарковках, 
афишных стендах и тум-
бах. Во внутренних дво-
рах предписано развивать 
озеленение с использо-
ванием кустарниковых 
пород, а также цветочное 
оформление.

ПЕДОФИЛ ВЫДАЛ СЕБЯ, 
ПОЗВОНИВ ЖЕРТВЕ ПО ВИДЕО

Педофил пытался из-
насиловать 11-летнюю 
девочку, а потом двое су-
ток терроризировал ее по 
телефону. Мама ребенка 
догадалась сфотогра-
фировать извращенца на 
телефон, благодаря чему 
его быстро задержали.

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло не-
сколько дней назад на 
севере столицы, когда 
школьница Марина (имя 
изменено) возвращалась 
с дополнительных заня-
тий. Туда девочка ходи-
ла два раза в неделю по 
вечерам. Марина вышла 
из автобуса неподале-
ку от дома, но пошла не 
по освещенной улице, а 
через парк в районе Ан-
гарских прудов. Там есть 
небольшой лабиринт из 
кустарников. Когда девоч-
ка зашла в неосвещенную 
зону, на нее набросился 
неизвестный мужчина. 
Педофил стал ощупы-
вать ее и несколько раз 

попытался поцеловать. 
Девочка стала вырывать-
ся, заплакала, и тогда он 
отпустил жертву, но дал ей 
номер своего телефона и 
отпустил с условием, что-
бы она с ним связалась. 
Девочка сразу же написа-
ла ему «привет» и убежала 
домой.

На этом негодяй не успо-
коился. Он стал названи-
вать жертве на телефон, 
пока в дело не вмешалась 
мама. Она схватила труб-
ку, когда педофил позво-
нил по видеосвязи, и стала 
кричать на него. Тот попы-
тался оправдаться, что хо-
тел лишь продолжить зна-
комство, но находчивая 
женщина сделала скрин-
шот, сохранила номер и 
обратилась в полицию. 
Стражи порядка задер-
жали подозреваемого на 
Дмитровском шоссе. Им 
оказался 55-летний граж-
данин республики Таджи-
кистан, который временно 
проживал в Москве. 

telegram:@mk_srochno

COUNCIL.GOV.RU

МОШЕННИК СПАСОВАЛ ПЕРЕД 
КОСМОНАВТОМ ВОЛЫНОВЫМ

T.
M

E/
M

O
YA

VE
TK

LI
N

IK
A



ТОЧКА БОЛИ 
ДЛЯ РУБЛЯ
Национальной валюте 
в октябре пророчат падение 
вместо укрепления
Рубль упорно не желает следовать 
оптимистическому прогнозу прави-
тельства и вместо того, чтобы укре-
пляться, продолжает слабеть. По-
следние биржевые торги сентября он 
закончил на уровне почти 98 за доллар 
и свыше 103 за евро. Между тем Минэ-
кономразвития прогнозирует курс 94 
за доллар к концу этого года. Значит, 
уже в октябре наша нацвалюта должна 
начать теснить токсичных «недругов» 
из Америки и Европы. Реален ли такой 
сценарий — выяснял «МК». 

Минэкономразвития полагает, что рубль 
будет укрепляться не только в этом году (до 94 
за доллар), но и в дальнейшем. 90–92 рубля 
доллар должен стоить к середине следующего 
года, а на пике укрепления, в июле 2024-го, 
и вовсе достигнет 87,5 рубля. Вот только на 
чем основан такой оптимизм — абсолютно 
непонятно. 

«При составлении прогноза Минэконом-
развития опирается на свои макроданные и 
математические модели, — указывает финан-
совый аналитик BitRiver Владислав Антонов. 
— Существует много разных моделей, резуль-
таты у всех получаются разными, поскольку 
отличаются входные параметры». 

Действительно, в математическую модель 
можно более-менее точно заложить динамику 
тех или иных экономических параметров (на-
пример, цену нефти) или налоговые периоды, 
когда спрос на рубли повышается. Но как, на-
пример, в ней учесть ход СВО, информация 
о которой очень сильно влияет на поведение 
биржевых игроков? Или как учесть громкие 
заявления тех или иных высокопоставленных 
лиц, причем не только российских, способных 
также поднять или обрушить курс? 

Между тем ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова считает, что 
шансы на усиление позиций рубля в октябре 
отнюдь не потеряны. «Доллар выше 90 рублей 
и евро выше 100 рублей выглядят сильно пере-
купленными», — утверждает эксперт. Она об-
ращает внимание на то, что в конце октября 
совет директоров Банка России обнародует 
очередное решение по ключевой ставке. Если 
доллар снова вырастет примерно до 100 ру-
блей, то ключевая ставка может быть опять 
повышена, скорее всего с 13% до 14%, что в 
краткосрочном периоде может повлиять на 
укрепление рубля. Да и налоговый период 
в конце месяца никто не отменял. «Так что 
факторы для возможного укрепления рубля 
имеются», — полагает Мильчакова.

Кстати, глава банковского комитета Госду-
мы Анатолий Аксаков также высказал мнение 
о том, что денежные власти не допустят трех-
значного значения доллара.

«На самом деле мы не знаем, на каком 
уровне по доллару и евро находится «точка 
боли» для ЦБ и Минфина», — полагает Анто-
нов. Аналитик указывает на то, что у ведомств 
эти самые точки вообще могут не совпадать. 
Ведь Минфину слабый рубль и высокие цены 
на нефть только на руку, поскольку не дают 
разрастаться дефициту бюджета при больших 
расходах. А Центральный банк контролирует 
инфляцию и не занимается курсообразова-
нием валют на рынке. «ЦБ заботит только 
инфляция, и борется он с ней через повы-
шение ставок, — говорит эксперт. — Регу-
лятор выступает за рыночные механизмы 
курсообразования и не хочет вводить ко-
миссии за покупку валюты и ограничивать 
вывод капитала».

Так чего же ждать в итоге от рубля в октя-
бре: повышения или понижения курса? Мне-
ния экспертов здесь разнятся, так же как и их 
аргументы. 

«Я не вижу пока условий для перелома 
тренда и перехода рубля от ослабления к укре-
плению, — говорит Антонов. — Доля сделок 
в нацвалютах увеличивается, значит, пред-
ложение долларов и евро на рынке снижает-
ся. Тогда как спрос на валюту от импортеров 
сохраняется». 

По мнению Натальи Мильчаковой, к концу 
октября доллар будет колебаться в рамках 
94–98 рублей, евро — в коридоре 102–106 
рублей.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

БУТЫЛКУ 
ЗАКУПОРЯТ 
АКЦИЗОМ
c 1-й стр.

— Считаете ли вы трехкрат-
ный рост акцизов на вино 
существенным?

— Информацию о такой 
индексации Минфин хранил в тайне. Сумма 
акцизов, подлежащих уплате по подакцизным 
товарам, включается в налоговую базу по 
НДС. Сейчас акциз 34 рубля за 1 литр вина, 
а будет 108 рублей. В структуре стоимости 
бюджетного напитка на акциз и НДС теперь 
придется около 130 рублей. Соответственно, 
рост цен на бутылку окажется таким, что 
потребителю его трудно будет не заметить. 
Кроме того, второе чтение проекта поправок 
в Налоговый кодекс может принести новые 
сюрпризы. Нельзя исключать, что акциз про-
качают еще сильнее.

— Какие вина подорожают сильнее 
всего?

— Разница в сумме акцизов для россий-
ских и импортных вин колоссальная. Напом-
ню, что с августа ставки ввозных таможенных 
пошлин на импортное вино из недружествен-
ных стран уже повысили с 12,5% до 20% (но 
не менее $1,5 за литр). А курс доллара сейчас 
сами знаете какой (почти 98 рублей. — «МК»). 
Пошлина временная — до нового года, но, 
как мы знаем, не бывает ничего более по-
стоянного, чем временное. Подчеркну, что 
если пошлина распространяется на вино 
только из недружественных стран, то акциз 
коснется всех без исключения. Подорожают 
напитки из ЮАР, из Аргентины, из Грузии, 
которые сейчас стали лидерами импорта 
в РФ. Между тем для российских произво-
дителей существует «обратный акциз», или 
вычет. Подтвердив, что вино произведено 
из российского винограда, производитель 
получает возврат большей части уплаты 

акцизного сбора (34 рубля на тихие вина и 45 
на игристые). По факту российский винодел 
платит 1 рубль с 1 литра. Да, ставки акциза 
для них тоже вырастут, но платить они будут 
где-то 8–9 рублей за литр вина, а не 130, как 
иностранные производители. Получается, 
они будут платить меньше в 14 раз.

— Что из этого вытекает: импортные 
напитки на полке подорожают где-то на 
130 рублей?

— Если бы! Увеличение акцизов запустит 
целую цепочку подорожаний. Далее подтя-
нутся торговые накрутки и прочее. В конеч-
ном счете бутылка бюджетного импортного 
вина на прилавке вырастет в цене примерно 
на 300 рублей. Если сейчас потребитель по-
купает, допустим, базовое вино из региона 
Португалии Виньо Верде или немецкий рис-
линг в рознице за 450, то в 2024-м за бутылку 
ему придется заплатить около 1 тыс. рублей. 
Это огромная разница.

— Сколько от такой меры может до-
полнительно получить бюджет?

— В обосновании к проекту сказано, что 
в результате казна пополнится на 150 млрд 
руб. в 2024–2026 годах.

— Между тем на винном рынке будет 
масштабная трансформация?

— Разумеется. Этот акциз, который мо-
жет начать действовать только с мая 2024-го, 

будет заложен в стоимость уже сейчас, и каж-
дый новый завоз будет становиться дороже. 
Плюс неизвестно, что будет с курсом рубля, 
который влияет на пошлину. В результате 
весь бюджетный импорт оказывается под 
большим вопросом. Скорее всего, со време-
нем он вовсе прекратится. Покупательская 
способность в России не дотягивает до такого 
уровня. Бутылка вина за тысячу для обычного 
потребителя это слишком дорого. Смысл при-
возить такие напитки в страну пропадет.

— Какую модель поведения выберет 
потребитель?

— Пока будут распродаваться запасы 
по прежним, привычным нам ценам. Но на 
новостях о серьезном повышении акциза 
россияне побегут в магазины, чтобы успеть 
закупить еще доступное импортное вино. 
Довольно быстро в рознице кончатся такие 
напитки, остатки распродадут.

— Разве от этого выиграет наш отече-
ственный производитель?

— Вот именно. Парадокс заключается 
в том, что сейчас, когда все потребители 
ринутся в супермаркеты за бюджетным им-
портным вином, спрос на отечественное рез-
ко просядет. Продажи продукта, на который 
хотят перевести российского потребителя, 
вовсе встанут.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЧУДО ВОЗВРАЩЕНИЯ
«Позор еврейского народа» Зеленский 

всю прошедшую неделю отмалчивался после 
нацистского дефиле в Канаде, Владимир Вла-
димирович устроил битву за бензин, Дмитрий 
Медведев «грозно рычал, прутиком грозил», 
Байден хотел залезть на большое дерево и 
избежать шатдауна. Вроде ничего необычного 
не происходило. А ведь год уже исполнился 
невероятному для современной истории со-
бытию. Просто чудо.

Зеленский мог что-нибудь сказать про 
историю с нацистом Гунько, мог и отмолчаться, 
что и сделал. Разницы никакой, просто потому 
что Гунько дозвонились канадские журнали-
сты и он все поставил на свои места, назвав 
Зеленского (публикация в «Торонто Сан», на-
пример) «достойным последователем идеалов, 
за которые мы стояли до последнего». Вопрос, 
однако, остался — как же так получилось, что 
эсэсовца позвали в парламент? Неужели спи-
кер парламента, не важно, в какой стране, пусть 
даже в Канаде, может быть такой бестолочью 
и не понимать очевидных вещей? Это кажется 
странным, если не помнить о той парадигме, 
в которой существует западный мир: пред-
ставления о действительности важнее знаний 
о действительности. А представление такое: 
воевать с русскими — это хорошо, русские — 
это плохо. Гунько воевал с русскими — значит, 
он хороший, чего бы не пригласить, всем при-
ятно будет, кто сейчас против русских. Знания 
об истории Гунько уходят на второй план. Вот 
и весь сказ.

У нас же засбоил капитализм, посколь-
ку чрезвычайные ситуации всегда обнажают 
классовые противоречия: народ ведет СВО и 
хочет победы, капиталисты хотят умножения 
капиталов. Топливо стало выгоднее прода-
вать за рубеж, и оно подорожало/исчезло на 

внутреннем рынке. Пришлось вмешиваться 
президенту. Владимир Владимирович при-
менил обкатанный ранее на аналогичной си-
туации с удобрениями ход: экспорт топлива 
был просто запрещен. Так в очередной раз 
добро победило зло — плановая экономика 
одолела невидимую руку рынка.

В каждой шутке, как известно, есть доля 
истины, и когда на неделе президент США по-
шутил, что хочет «залезть на большое дерево» 
вместо вот этого всего, его можно понять. Шат-
дауна, прекращения финансирования органов 
власти, в США удалось избежать буквально в 
последние минуты. И только благодаря тому, 
что был снят вопрос с финансированием Украи-
ны. Теперь государственные служащие США 
не останутся без зарплаты, а вопрос, давать 
Киеву деньги и сколько — 24 млрд (предло-
жение Байдена) или 6 млрд, — отложен на 45 
дней. Что такое полтора месяца на фронте 
без полноценного финансирования, а просто 
с проеданием остатков, пусть оценивают во-
енные эксперты. Но просто представьте, что 
вы не знаете точно, дадут вам зарплату или 
не дадут.

Чтобы Киеву было не так кисло и тоскливо, 
в гости к Зеленскому съездили министры обо-
роны пары стран, последовали всякие гроз-
ные заявления. В ФРГ заявили, что Украина 
вправе бить ракетами «Таурус» по территории 
России (передача ракет, правда, пока только 

обсуждается), британцы сказали, что теперь 
будут учить солдат ВСУ прямо на территории 
Украины. Да и сам Зеленский решил не отста-
вать и анонсировал создание на Украине самой 
мощной в мире оборонной промышленности, 
мирового альянса производителей вооружений 
для всего «прогрессивного» человечества.

На эти случаи у нас есть Дмитрий Мед-
ведев. В своей неподражаемой манере он 
дал отлуп любителям милитаристского угара. 
Недоумки, мол, толкают нас к третьей мировой 
войне: «новоиспеченный кретин — министр 
обороны Британии» должен понимать, что его 
солдаты на Украине будут «безжалостно уни-
чтожаться», а «другая дура, глава комитета по 
обороне ФРГ», — что удары по немецким заво-
дам будут соответствовать международному 
праву, если ему соответствуют удары немец-
кими ракетами по территории России.

А территория России ведь будет прирас-
тать? Не бросает же слов на ветер вице-спикер 
Госдумы Петр Толстой: «Россия должна вернуть 
и остальные свои земли: Одесскую, Никола-
евскую, Днепропетровскую, Харьковскую об-
ласти — все земли, где живут наши русские 
люди, которых 30 лет назад предали и бросили, 
придумав независимую Украину, наплевав 
на интересы жителей этих регионов. Лучше 
поздно, чем никогда, но мы исправим это». Год 
первому «посткрымскому» чуду возвращения 
«брошенных людей» мы отметили.

Почему американский конгресс 
урезает финансирование Киева
В субботу Соединенные Штаты 
готовились к шатдауну, которого не 
произошло. В лучших традициях 
американских боевиков, буквально в 
последние секунды коллапс был пре-
дотвращен, конгресс принял законо-
проект о временном финансировании 
правительства сроком до 17 ноября. 
Считающийся компромиссным ва-
риант бюджета включил в себя пункт 
помощи при стихийных бедствиях 
внутри страны, но в документ не во-
шла дополнительная помощь Украине. 
Эта мера была радостно встречена 
именно демократами: законопроект 
поддержали 209 демократов против 
126 республиканцев.

Несомненно, Демократическая партия 
назвала это своей победой. Главный демо-
крат палаты представителей Хаким Джеффрис 
перед голосованием заявил: «Экстремальные 
республиканцы MAGA проиграли, американ-
ский народ победил».

Правда, для спикера палаты предста-
вителей Кевина Маккарти все оказалось не 
слишком радостно. Однопартийцы фактически 
стали сравнивать его с Иудой, ведь Маккарти 
отказался от республиканского проекта фи-
нансирования (на который демократы вряд ли 
бы согласились). Сторонники жесткой линии 
среди республиканцев даже стали поговари-
вать о том, что пора бы спикера «подвинуть», 
ведь он «предотвратил шатдаун на условиях 
демократов».

Но Маккарти отреагировал на это стои-
чески: «Если мне придется рисковать своей 
работой, защищая американское общество, 
я сделаю это».

Однако 17 ноября когда-то наступит, а 
поэтому вполне могут возобновиться разго-
воры о финансировании. Ясно, что принятая 
временная мера пока прошла, но разногла-
сия сохранились, а поэтому любопытно, как 
будет развиваться ситуация в дальнейшем. 
Сохранится ли тенденция к уменьшению по-
мощи Киеву?

В разговоре с «МК» главный научный со-
трудник Института США и Канады РАН Вла-
димир Васильев так объяснил перипетии с 
американским бюджетом:

— Ни администрация Байдена, ни руковод-
ство сената (как республиканцы, так и демо-
краты), ни руководство палаты представителей 
не хотели закрытия правительства. К шатдауну 
толкала лишь бескомпромиссная позиция при-
мерно 15–20 конгрессменов-республиканцев, 
которых можно назвать сторонниками Трампа. 
Они действовали по прямым указаниям и даже 
под «теневым руководством» 45-го президента 
США. Только он был заинтересован в том, чтобы 
правительство закрылось.

Эксперт поясняет, что интерес Трампа в 

этом был корыстным. Закрытие правитель-
ства нанесло бы удар по финансированию 
министерства юстиции и других структур, 
которые занимаются преследованием экс-
президента.

— Закрытие правительства в предвы-
борный год — обоюдоострое оружие, — под-
черкивает Владимир Васильев. — В прошлый 
период (в 1995–1996 годах) при аналогичных 
условиях республиканцы пошли на такой шаг, 
рассчитывая, что американская обществен-
ность все спишет на неопытность Клинтона и 
исход выборов будет решен в пользу респу-
бликанцев. Но этого не произошло. Все было 
наоборот.

И действительно. Нынешняя ситуация 
сейчас выглядит примерно так же, как и в про-
шлом веке. Демократы активно продвигают 
мысль, что именно республиканцы виноваты 
в финансовых проблемах страны, их внутрен-
ний раскол ставит под угрозу благополучие 
американского общества. А если так, то вывод 
напрашивается сам собой: республиканцы не 
могут руководить страной. Интересная много-
ходовочка выходит…

Если вспомнить, какие пункты не вошли во 
временный бюджет, то помимо помощи Украи-
не вычеркнут и вопрос защиты американо-
мексиканской границы. Владимир Васильев 
напомнил, что республиканцы настаивали на 
резком ужесточении расходов на охрану этой 
границы. Демократы же в этом заинтересованы 
не были:

— Демократам эти дополнительные рас-
ходы были совершенно не нужны. Трампи-
стам совершенно не нужна была Украина. В 
результате такой компромисс и вышел: мы не 
выделяем средства на укрепление американо-
мексиканской границы, а в обмен был снят 
вопрос помощи Киеву. По крайней мере, на 
эти 45 дней.

— «На эти 45 дней»… А что будет 
дальше?

— Дальше ситуация остается достаточно 
неопределенной, поскольку эта проблема упи-
рается в другой вопрос — общее положение 

дел с дефицитом федерального бюджета и 
уровнем военных расходов. Основная про-
блема состоит в том, что демократы вывели 
новую заявку на военные расходы на очень 
высокий уровень (868 миллиардов долларов), 
а республиканцы требуют, чтобы уровень по-
мощи Украине был заморожен на уровне 2022 
года.

Политолог подчеркивает: как через пол-
тора месяца будет решена эта проблема, ска-
зать сложно. В ноябре, утверждает аналитик, 
ситуация может выглядеть по-другому. Там 
будет стоять вопрос об общих и военных рас-
ходах: «Не исключено, что по этому параметру 
расходы на Украину могут сократить, если 
будет принято решение уменьшить траты на 
оборону по отношению к заявке администра-
ции Байдена».

По всей сложившейся ситуации Влади-
мир Васильев сделал несколько основных 
выводов:

— Первое — вопрос возможного закрытия 
правительства после 17 ноября не отменен. 
Второе — будет принят компромиссный ва-
риант бюджета, который будет действовать до 
30 сентября 2024 года. Третье — по-прежнему 
финансировать правительство по временной 
схеме.

Этот бюджетный кризис не разрешен. 
Вся истерия по поводу шатдауна может быть 
воспроизведена в более истеричной форме. 
Применительно к Украине: республиканцы 
явно будут требовать аудита, отчета об эф-
фективности расходования средств. Судя по 
сегодняшним событиям, может быть тенденция 
к некоторому сокращению размеров помощи. 
Этот «тренд» может получить свое развитие и 
дальше. Для справки: в июле средний размер 
американской помощи Киеву составлял 1,1 
миллиарда долларов, в августе и сентябре 
— сократился до 400 миллионов долларов, 
в октябре оставили 300 миллионов. Заметна 
тенденция к снижению. Возможно, это может 
быть связано с тем, что зимой активные боевые 
действия со стороны ВСУ прекратятся.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

Вулкан Эбеко на курильском острове Парамушир опять разошелся. Он вы-
бросил в небо огромный столб пепла, в результате чего на Курилах был объяв-

лен оранжевый уровень опасности. Эбеко — один из наиболее активных вулканов Большой 
Курильской гряды. В апреле нынешнего года он выбросил столб пепла на высоту 3,5 км. 

КАДР

АРМИЯ

ЭКСТРЕМИЗМ

SOSЕДИ

В ЦЕНТРЕ АНКАРЫ ПРЕДОТВРАТИЛИ ПОПЫТКУ ТЕРАКТА

Глава российского во-
енного ведомства Сергей 
Шойгу поздравил личный 
состав и ветеранов 
Сухопутных войск с про-
фессиональным празд-
ником. День Сухопутных 
войск отмечается 1 октября. 
Войска ведут свою историю 
с 1 октября 1550 года, когда 
Иван Грозный издал указ 
«Об помещении в Москов-
ском и окружающих уездах 
избранной тысячи служилых 
людей», создав первое по-
стоянное войско. Министр 
обороны в своем поздрав-
лении отметил беспример-
ное мужество, стойкость 
и героизм всех поколений 
воинов-пехотинцев. «В 
ходе специальной военной 
операции, — говорится в 
поздравлении, — личный 

состав общевойсковых 
соединений и воинских 
частей эффективно выпол-
няет поставленные перед 
ним важные задачи, умело 
и решительно действует в 
самой сложной обстанов-
ке». В честь Дня Сухопутных 
войск в Москве венки и 
цветы возложили к Могиле 
Неизвестного Солдата в 
Александровском саду и к 

памятнику маршалу Геор-
гию Жукову, который был 
первым главкомом Сухо-
путных войск. В церемонии 
приняли участие заместите-
ли министра обороны Герой 
России генерал-полковник 
Юнус-Бек Евкуров и Алек-
сандр Фомин, главноко-
мандующий Сухопутными 
войсками генерал армии 
Олег Салюков.

Около здания МВД в цен-
тре Анкары в воскресенье 
утром прогремел взрыв. 
Как отметил телеканал CNN 
Turk, взрыв произошел в 
районе Кызылай. Дороги 
около здания были перекры-
ты. На место происшествия 
прибыла президентская 

охрана. Глава МВД страны 
Али Ерликая отметил, что 
взрыв был связан с попыткой 
теракта: «В 9.30 два терро-
риста, передвигавшиеся на 
легковом автомобиле, перед 
въездными воротами Главно-
го управления охраны МВД 
совершили взрыв. Один из 

террористов подорвал себя, 
второй был нейтрализован». 
При перестрелке двое по-
лицейских получили ранения. 
«Главная прокуратура Анкары 
незамедлительно начала 
судебное расследование по 
факту вероломного нападе-
ния. Под координацией заме-
стителя главного прокурора 
расследование будет про-
должено во всех аспектах», 
— заявил министр юстиции 
Йылмаз Тундж. По данным 
телеканала AНaber, саперы 
обезвредили несколько 
подозрительных коробок на 
месте происшествия, произ-
ведя контролируемый взрыв. 
Также на месте был обнару-
жен гранатомет.

Во Львове открыли бом-
боубежище класса люкс, 
в которое можно попасть 
по абонементу — за 30 
тысяч гривен в месяц (79 
тысяч рублей).
За эти деньги львовские 
богатеи вполне могут вы-
рыть себе индивидуаль-
ное укрытие. Правда, в нем 
может быть скучновато. А 
здесь под вой сирен предла-
гают и концертные програм-
мы, и диджеев, и шикарный 
ужин, и люксовое обслужи-
вание. В рекламных буклетах 
можно посмотреть, как вы-
глядят эти супербомбоубе-
жища. Это вам не подвалы с 

заплесневевшими стенами, 
колченогими стульями и 
барабанами. Замковые 
своды, кожаные диваны с 
подушками, столы с вазами, 
полными фруктов, приглу-
шенный свет... В общем, тот 
самый «пир во время чумы» 
во всей красе. «Были до и 
золотые батоны и унитазы... 
а, тут ... вообще», «Рубикон 
перейден», «Вспоминается 
анекдот о тете Берте с тремя 
драгоценными унитазами 
в Берлине, накануне 9 мая 
1945 года...» «Скиньте гео-
локацию, добавим атмосфе-
ры», — пишут комментаторы 
в соцсетях. 

Риши Сунак, премьер-министр Великобритании

«Министр обороны говорил, что такое вполне возможно. 
Но это что-то в долгосрочной перспективе, а не сейчас».

Глава британского кабмина поспешил опровергнуть заявления министра 
обороны страны Шеппа о том, что британские военные будут направлены 
на Украину, чтобы обучать украинские войска.
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Глава российского во-
енного ведомства Сергей 
Шойгу поздравил личный 
состав и ветеранов 
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ВВо Л Львове открыли бббом-
боубежище класса люкс, 
в которое можно попасть 
по абонементу — за 30 

заплеснеееввевевшими стенамиии, 
колченогими стульями и 
барабанами. Замковые 
своды, кожаные диваны с 

ВО ЛЬВОВСКОЕ БОМБОУБЕЖИЩЕ СТАЛИ ПРОДАВАТЬ АБОНЕМЕНТЫ

НОУ-ХАУ

Искусственный интел-
лект в троллейбусах 
Санкт-Петербурга 
занялся выявлением 
зайцев. Системой, которая 
позволяет выявлять коли-
чество безбилетников, обо-
рудована уже немалая часть 
элетротранспорта города на 
Неве. Схема простая: у во-
дителя на дисплее, который 
находится в кабине, отобра-
жается число прошедших 
через салон пассажиров. А 
на установленных в транс-
порте экранах отображает-
ся информация о количе-

стве людей, не оплативших 
проезд. Вся полученная 
информация отправляется 
на пульты диспетчерского 
контроля предприятия. 
«Таким образом, контроле-
ры всегда знают, на какой 
троллейбус или трамвай 
стоит обратить внимание. 
А пассажиры всегда видят 
информацию о зайцах в 
режиме реального времени 
на мониторах в транспорте. 
Совесть — лучший кон-
тролер!» — комментируют 
ситуацию в «Горэлектро-
трансе».

КАЗУС

МЕСТЬ ГОРГУЛЬЕЙ
Владелец здания старой 
пиццерии в английском 
городе Троурбридж ре-
шил отомстить чиновнику-
бюрократу, изобразив 
того в виде Горгульи на 
крыше здания. Началось 
все с того, что житель города 
Майкл Томас решил отре-
монтировать здание старой 
пиццерии, превратив его в 
жилой дом. Однако глава 
горсовета этому воспроти-
вился. Строительство было 
приостановлено. После чего 
Майкл решил украсить кры-
шу недостроенного здания 
«декором» в виде уродливой 
головы чиновника, изобра-
женной с высунутым языком. 

ОХОТА НА ЗАЙЦЕВ ВЫШЛА НА «НЕЙРОУРОВЕНЬ»
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c 1-й стр.
Вот уже несколько недель тем, 
кто связан с автомобильными 
перевозками, по всем каналам 
приходит реклама: организуем 

предрейсовые медосмотры водителей, от 1 
минуты, от 20 рублей за осмотр. Занимаются 
этим фирмы, расположенные в самых разных 
регионах страны, благо работает все это 
дистанционно. 

— Автоматические комплексы помогают 
проводить предрейсовый медосмотр в любом 
удобном месте, — рассказали «МК» в одной 
из компаний, предлагающих такие услуги. — 
Работник идентифицирует себя при помощи 
логина и пароля или индивидуальной карты и 
самостоятельно проходит все этапы осмотра. 
Сначала отвечают на вопросы о жалобах на 
состояние здоровья, измеряют количество 
алкоголя в выдыхаемом воздухе, артериаль-
ное давление и пульс, температуру. Прово-
дят фотосъемку видимых кожных покровов 
и слизистой ротовой области. 

По окончании телеосмотра, отметил 
представитель компании, работник подтверж-
дает собранные данные. Далее результаты 
осмотра с фотографией ключевых моментов 
измерений попадают врачу. Он сверяет фото-
графии с паспортными данными работника, 
а потом подписывает результаты осмотра 
электронной цифровой подписью. Работник 
получает от аппарата распечатанный стикер с 
указанием его фамилии, времени медосмотра 
и фамилии врача. Этот стикер клеится в со-
ответствующую графу путевого листа, после 
чего можно приступать к работе. Результаты 
хранятся в электронных журналах в течение 
пяти лет. 

Стоимость аренды одного такого терми-
нала — около 15 тысяч рублей в месяц, купить 
его стоит на порядок дороже — от 170 тысяч 
рублей (в цену, напомним, не входят услуги 
врача). При этом, как утверждают организа-
торы таких осмотров, это в 2–3 раза дешевле 
организации медкабинета. 

— Установил один терминал, водители 
проходят предрейсовые осмотры таким обра-
зом, — рассказал «МК» владелец небольшого 
таксопарка на 15 автомобилей такси. — По 
поводу качества осмотра сказать не могу ни-
чего — откровенно говоря, не очень верю, что 
за пару минут можно нормально провести эту 
процедуру. Одно измерение давления — уже 
полминуты, алкометр — еще столько же. Оста-
ется минута на все остальное? Но за тем, чтобы 
водители были в адеквате перед сменой, я сле-
жу сам, мне от них нужна только бумажка. 

Цена услуги довольно сильно бьет по 
карману, признался предприниматель, но 
альтернатив пока нет: ежедневные осмо-
тры «вживую» непонятно где проводить, да и 
стоят они еще дороже. А без осмотра могут 
рискнуть самозанятые, но никак не компания-
перевозчик, пусть и маленькая: юрлицо риску-
ет закрытием, пояснил собеседник «МК». 

— Это лучше, чем ничего, — при-
знается Юрий Поляк, индивидуальный 
предприниматель-дальнобойщик из Ярос-
лавской области. — Избавляет от штрафов 
на дороге за отсутствие осмотра. Но есть 
нюанс: такие штуки пока установили мало где, 
но даже когда их станет много — они будут 

только на официальных стоянках. Значит, 
на ночь где попало уже не остановиться, ты 
привязан к площадкам. А заночевал, напри-
мер, дома, в деревне — осмотр утром тебе 
пройти негде. 

— Если поток водителей не слишком 
большой, осматривать таким образом в 
общем-то реально, — размышляет Алексей 
Кожокарь, врач, работавший на водитель-
ской медкомиссии в течение 20 лет. — Но 
тут другая проблема: за «голову» водителя 
платят мало (допустим, из 20 рублей 10 до-
стаются доктору). И значит, чтобы получать 
нормальные деньги, врач будет пропускать 
за смену безумное количество водителей. 
В таких обстоятельствах просмотреть что-
то — раз плюнуть. 

Еще одна проблема, о которой рассказал 
собеседник «МК», — затруднения с распозна-
ванием лиц, которые могут испытывать врачи, 
обслуживающие таксо- и автобусные парки, 
где работает много мигрантов. На фотогра-
фиях люди чужого фенотипа вполне могут 
казаться медику одинаковыми — а это прямой 
путь к прохождению одним заведомо трез-
вым водителем медосмотра за нескольких 
товарищей.

— К большому сожалению, отказаться 
от предрейсового медосмотра не получится, 
потому что государство на такое совершенно 
не готово, — говорит вице-президент Нацио-
нального автомобильного союза Антон Ша-
парин. — При этом надо сделать так, чтобы, 
с одной стороны, предрейсовый медосмотр 
не был бессмысленной бумажкой, простым 
сбором денег, как это сейчас происходит. С 
другой стороны, не нужно обременять води-
теля слишком утомительными процедурами, 
перевозчика — созданием громоздкого шта-
та. При этих вводных дистанционный осмотр 
методами телемедицины — единственный 
возможный вариант. Других опций у нас, увы, 
нет.

По словам эксперта, необходимо про-
думать процедуру «телемедосмотра» так, 
чтобы невозможно было обмануть систему. 
Во-первых, необходимо исключить подделку 
результатов «выдоха» на алкоголь — в первую 
очередь при помощи трезвого коллеги. Во-
вторых, аппараты для дистанционного осмо-
тра должны одновременно быть доступными и 
давать реальные результаты (а значит — быть 
поверенными). 

— Поэтому, я боюсь, в некоторых случаях 

и у водителей, и у логистических компаний, и 
у производителей подобного оборудования 
возникнет стойкое желание превратить все 
это в формальность и бумажку, — говорит 
Антон Шапарин. — Поэтому за счет процедур 
нужно устранить эти риски.

Опрошенные «МК» сотрудники IT-
компаний предложили несколько вариантов 
реализации такой «безрисковой» работы по-
стов дистанционного медосмотра. Среди 
предложенного — биометрическая иденти-
фикация всех водителей-профессионалов 
по отпечаткам пальцев и радужной оболочке, 
отслеживание прохождения медосмотра при 
помощи ИИ-распознавания лиц…

Иными словами, альтернатива многочис-
ленным «живым» контролерам и осмотрщикам 
лишь одна — цифровой надсмотрщик. Воз-
можно, на жизнь не только под камерами, но 
и с постоянным анализом биометрических 
данных согласятся многие водители — если не 
будет альтернативы. Но стоит ли после этого 
удивляться, что желающих стать шоферами-
профессионалами (когда-то это была сво-
бодная профессия — сам себе хозяин) все 
меньше и меньше?

Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
Еще дальше зашел свеженазна-
ченный (всего месяц как) министр 
обороны Великобритании Грант 
Шэппс. В интервью The Telegraph 

он рассказал, что уже провел переговоры с 
военным командованием о подготовке бойцов 
ВСУ английскими военными инструкторами на 
территории Украины, а также участии военно-
морского флота Великобритании в сопрово-
ждении украинских кораблей в Черном море. 
Заявление было таким громким, что премьер-
министр Риши Сунак был вынужден в тот же 
день заявить, что британские солдаты не будут 
отправлены на Украину. Вряд ли он даже мед-
ведевское заявление о «законных целях» успел 
прочитать. Тут и так все понятно.

Почему «дух Зигфрида» проснулся вдруг 
в почтенной 65-летней немецкой депутатке? 
Неужели министр обороны морской державы 
не знает, что из-за конвенции Монтре флоту 
его величества будет невозможно даже по-
пасть в Черное море? Или ради громких и 
шокирующих заявлений в прессе можно по-
жертвовать всем, даже здравым смыслом? 

Поучительный и мне ранее неизвестный 
факт: поговорка «кому война, а кому мать 
родна» появилась в России только в начале 
прошлого века. Предположительно во время 
Первой мировой войны. А вот ее английская 
предшественница «кому война, а кому лю-
бимая теща» широко ходила по Туманному 
Альбиону за двести лет до этого.

Прежде всего «любимой тещей» боевые 
действия становятся для безответственных 
политиков. Депутаты, они что у нас, что в 
Германии — одинаковые. Трибуны высокие, 
ответственности — никакой. С министром 
Шэппсом посложнее. Но тоже объяснимо: он 
карьерный политик. Эффективный менеджер, 
по-нашему. Ему все равно, чем управлять. 
За последние пять лет это его четвертый 
министерский пост. Он уже был министром 
транспорта, внутренних дел, углеродной ней-
тральности (что бы это ни значило). Сейчас вот 
стал министром обороны. Какая конвенция 
Монтре?! Главное — смелость и напор. То 
есть безумие и отвага.

Вадим ПОЭГЛИ.

Что дальше предстоит 
преодолеть Роберту Фицо
На прошедших в субботу досрочных 
парламентских выборах в Словакии 
победила партия пророссийского 
экс-премьера страны Роберта Фицо. 
«СМЕР» набрал около 23% голосов 
избирателей. Теперь Фицо предстоит 
сформировать правительство. Запад 
с тревогой оценил результаты вы-
боров, испугавшись наступающего 
ослабления помощи Киеву.

«Партия, возглавляемая прокремлев-
ским деятелем, вышла на первое место на 
выборах в Словакии… Это может создать 
угрозу единству НАТО и ЕС по вопросу Украи-
ны» — так, с болью и тревогой, оценил ре-
зультаты выборов в Словацкой Республике 
телеканал CNN.

Согласно данным агентства Reuters, по 
результатам подсчета 99,98% голосов партия 
«СМЕР» Роберта Фицо набрала почти 23% 
голосов, за ней следует «Прогрессивная Сло-
вакия» с 18%.

Победитель получает политический ман-
дат от президента страны Зузаны Чапутовой, 
чтобы привлечь партнеров по коалиции и в 
случае успеха сформировать правительство.

Семь политических партий достигли не-
обходимого пятипроцентного порога для про-
хождения в парламент. Коалиционные пере-
говоры почти наверняка будут включать в себя 
множество игроков и могут оказаться долгими 
и запутанными.

Хотя результат «СМЕР» и не является 
впечатляющим, он оказался лучше, чем ожи-
далось: последние опросы общественного 
мнения, опубликованные ранее на этой неделе, 
показали: «Курс — социальная демократия» и 

«Прогрессивная Словакия» идут рука об руку. 
А тут — такой отрыв.

Конечно, победа Фицо возродила в запад-
ных умах его обещание прекратить словацкую 
военную поддержку Украины и заблокировать 
амбиции Незалежной по вступлению в НАТО.

The New York Times отмечает: выборы в 
Словакии представляют собой нечто большее, 
чем просто голосование в небольшой стране 
в Центральной Европе, где проживают менее 
6 миллионов человек. Исход выборов может 
изменить контуры того, что было по большей 
части единым фронтом в Европе в отношении 
конфликта на Украине.

Аналитик исследовательской группы 
Globsec Доминика Хайду подчеркнула: «Вы-
боры в Словакии для большинства избирателей 
не были в первую очередь связаны с Украиной. 
Речь шла больше о ценностях, консерватизме, 
либерализме и таких бытовых вопросах, как 
цены на продукты питания и топливо».

Несмотря на справедливость экспертной 
оценки, картина описана не вполне объем-
но. Если взглянуть на опросы общественного 
мнения за последние несколько месяцев, то 
заметно, что пророссийские настроения Фицо 
разделяют многие словаки.

Согласно данным того же Globsec, только 
40% словаков считают, что Россия якобы вино-
вата в том, что произошел конфликт на Украине. 
Это самый низкий показатель среди восьми 
государств Центральной, Восточной Европы 
и Прибалтики. Если и этого недостаточно, то 
вот еще данные. То же исследование показало, 
что 50% словаков воспринимают Соединенные 
Штаты как угрозу безопасности. Ровно полови-
на. Это немало. Поэтому результаты выборов 
вполне закономерны.

Но Запад статистика не интересует. Им 
стало очень обидно и страшно от того, что 
может произойти дальше. The Washington Post 
полагает, что победа партии «СМЕР» под ру-
ководством Фицо может стать признаком от-
клонения Европы к популистским силам.

Примерно то же говорит и Reuters: сло-
вацкое правительство под руководством 
Фицо станет сигналом о дальнейшем сдвиге 
Центральной Европы против политического 
либерализма.

Беспокоит Запад и то, что Фицо становится 

ближе к премьер-министру Венгрии Виктору 
Орбану. Два политика, считает зарубежная 
пресса, могут создать определенный «анти-
либеральный альянс» в Евросоюзе. Кстати, 
Орбан действительно был рад победе Роберта 
Фицо. На своей странице в Х (Твиттер) он на-
писал: «Угадайте, кто вернулся! Всегда приятно 
работать вместе с патриотом. С нетерпением 
жду этого».

С одной стороны, Фицо можно поздра-
вить: победа убедительная. С другой — ему 
не позавидуешь: формировать правительство 
будет крайне сложно. Тем более, его оппонент 
на выборах и лидер партии «Прогрессивная 
Словакия» Михал Шимечка после объявления 
результатов назвал это «плохой новостью для 
страны»: «СМЕР» — победитель. И мы, конечно, 
уважаем это, хотя и считаем, что это плохая 
новость для страны. Будет еще хуже, если 
господин Фицо сформирует правительство».

Столь смелые высказывания подкреплены 
ничем не были. Возможно, у Шимечки сыграла 
банальная обида из-за проигрыша. Однако 
же лидер «прогрессивистов» уже пообещал 
сделать «все возможное», чтобы помешать 
Фицо править страной.

«Я свяжусь с другими политическими ли-
дерами партий, которые были избраны в пар-
ламент — на неформальной основе, — чтобы 
обсудить способы предотвращения этого», 
— заявил Шимечка. Это ли не угроза?

Тем не менее победа есть. Хотя, конечно, 
еще не совсем окончательная (уже упоминав-
шееся формирование правительства — пока 
только предстоящий квест). Партии для этого 
нужно получить поддержку 76 депутатов из 
150. На данный момент Фицо обеспечил своей 
партии 42 места в парламенте. Политик может 
создать коалицию с социал-демократической 
партией «Глас», у которой сейчас 27 кресел 
в парламенте. Петер Пеллегрини, возглав-
ляющий ныне «Глас», ранее сам был членом 
«СМЕР». Однако дополнительных 27 парламен-
тариев Фицо тоже будет недостаточно.

По мнению словацких политологов, может 
возникнуть ситуация, когда ни одна из партий 
не получит большинства в парламенте. Тогда не 
исключено, что примерно через пару месяцев 
Словакию снова могут ждать выборы.

Полина КОНОПЛЯНКО.

5 октября — Международный день учи-
теля. В России учительский праздник тради-
ционно отмечают в первое воскресенье октя-
бря. Вдобавок — год педагога-наставника. В 
общем, сейчас самое время задумываться о 
пользе своего труда. Известно, что резуль-
таты педагогического труда отсрочены. Кого 
бы мы там ни наставляли, убедиться в пользе 
своих педагогических воздействий представ-
ляется возможным только спустя десятки лет. 
Так, быть может, прав Ф.М.Тютчев, выведший 
формулу: «Нам не дано предугадать, как 
слово наше отзовется»?

Возьму на себя смелость не согласиться 
с великим поэтом и дипломатом. Посеяли 
сомнения в абсолютной истинности его фор-
мулы, как ни странно, только что прошедшие 
в столице выборы. Гуляю вокруг школьного 
здания. Голосующих не так много, поскольку 
большинство осуществляет свое волеизъ-
явление дистанционно. Ко мне подходит 
пожилая женщина.

— Огромное спасибо, Евгений 
Александрович!

— ?
— Моя дочка, которая окончила вашу 

школу 40 лет назад, доктор наук, а внучка 
защитила красный диплом в МГУ. Они обе 
поступали и учились без всяких репетиторов, 
благодаря полученным в школе знаниям. 

 Через некоторое время подошел се-
довласый мужчина.

— Передайте спасибо историку Татья-
не Петровне. Благодаря ее урокам я стал 
археологом. 

В тот день таких неожиданных встреч 
с благодарностью разным предметникам 
было немало.

 Но иногда случается так, что весть об 
отдаленных последствиях нашего влияния 
приходит неожиданно, откуда не ожидаешь. 
Казалось бы, спектакль школьного театра 
— так, развлечение в свободное от уроков 
время. Но оказывается, что участие в нем 
может спасти человеческую жизнь.

 Как часто приходится употреблять са-
краментальную фразу: «Прошли годы после 
выпуска из школы одного из наших выпускни-
ков». Но что поделать, если это действитель-
но так? Начался кошмар первой чеченской 
войны. Сережа был ярким актером школьного 
театра. Один из спектаклей этого театра 
был поставлен по повести Анатолия При-
ставкина «Ночевала тучка золотая». Повесть 
о трагической судьбе русского и чеченского 
мальчиков, попавших в ад депортации. 

 Повесть была опубликована в конце 
1980-х годов. В благодарность Анатолю При-
ставкину в Грозном был создан музей его 
имени. В музее висели большие фотографии 
того самого памятного спектакля. Среди 
главных персонажей был и Сергей Брилев. 
Выпускник школы, он стал постоянным кор-
респондентом «Вестей» в «горячих точках». 
Однажды боевики захватили съемочную 
группу. Но кто-то из них узнал Сергея по 
фотографиям спектакля, вывешенным в му-
зее. Трудно поверить, но журналиста вместе 
с его оператором Дмитрием Бритиковым от-
пустили! Так давний школьный спектакль спас 
ему жизнь. Сам Сергей рассказал об этом 
случае в интервью журналу «Карьера».

 Однако не надо наивно предполагать, 
что жизнь всех без исключения выпускников 
школы складывалась безоблачно и удачно с 
точки зрения их карьерного и личностного 
роста. Так не бывает.

 Тот парень, выпускник лихих девяно-
стых, был из так называемой трудной семьи: 
безотцовщина, мать алкоголичка. 

Такие дети в отличие от других, изба-
лованных любовью и заботой родителей, 
чувствительны к малейшему вниманию со 
стороны педагогов. Ты ему положи руку на 
плечо — будет помнить всю жизнь. В данном 
конкретном случае школа не допустила сдачи 
его в интернат. Учительница истории и завуч 
школы Людмила Сергеевна Омельчук прино-
сила ему одежду. Парень страшно гордился 
тельняшкой, которая была с плеча сына Люд-
милы Сергеевны, офицера-танкиста. 

 Да что говорить: влияние — оно часто 

не в словах. Я долгое время поражался ре-
зультатам работы одного классного руково-
дителя. Никакими громкими мероприятиями 
он не славился. 

 Сложнейший класс, от которого сто-
нет вся школа. В классе много детей из со-
циально неблагополучных семей. Большая 
часть — мальчишки, которые растут без от-
цов. Среди них выделяется неформальный 
лидер: наиболее агрессивный подросток, с 
которым никто из педагогов не может найти 
общего языка. Кроме одного — его класс-
ного руководителя. Мужчина средних лет, 
молчаливый, сдержанный, неторопливый, 
в инновационной деятельности не заме-
чен, престижными наградами не отмечен. 
Но через полгода класс приведен в полный 
порядок, а его атаман прекратил свою под-
рывную деятельность. Вся школа вздохнула 
с облегчением.

— Раскройте педагогический секрет, — 
прошу я учителя. — Что вы такое сделали с 
классом? Как перетянули на свою сторону 
его лидера?

— Ничего особенного.
— А все-таки.
— Ну, не знаю. Пару раз вытянул его в 

кино в воскресенье. Понимаете, парень же 
растет без отца. Я позвал его, он согласился. 
Пришли в кинотеатр за полчаса. Пошли в 
буфет. Я взял два бутерброда, себе бутылку 
пива, ему воду. Посмотрели фильм, пешком 
вернулись домой. Вот и все.

— И все? Вы же, наверное, о чем-то го-
ворили по дороге?

— Да так, трепались о том о сем.
Когда за ним закрылась дверь, я задумал-

ся. На память пришли стихи Б.Окуджавы.
Держава, родина, страна, отечество и 

государство —
Не это в душах мы лелеем и в гроб с 

собою унесем.
А тихий взгляд и поцелуй, любови неж-

ное коварство,
Кривоарбатский переулок и тихий треп 

о том о сем.
 Мудрый учитель не проводил «воспита-

тельный момент», заманив подростка в кино, 
а, говоря высоким стилем, восстанавливал 
утраченную парнем гармонию отношений, 
замещая отсутствующего в его жизни отца. 
Этот тихий треп без всякой задней мысли и 
есть высший педагогический пилотаж, даю-
щий неизмеримо больший воспитательный 
эффект, нежели любые моральные сентенции 
и поучения. А подбор напитков, купленных в 
буфете? Это тоже педагогика высшей про-
бы. Себе пиво, ему воду. Я ни минуты не 
сомневаюсь, что парень уже пробовал не 
только пиво, но кое-что покрепче. Но это не 
в счет. С самого начала между педагогом 
и подростком прочерчивается граница. Я 
взрослый — и мне можно пиво, а ты, пока 
не вырастешь, будешь довольствоваться 
водой. Это не обсуждается, а молчаливо 
предъявляется парню как данность и непре-
ложный закон жизни. Хотя, боюсь, сегодня 
при нашем зашкаливающем ханжестве за 
эту бутылку пива для себя педагог лишился 
бы работы...

 Но вернемся к тому парню в офицерской 
тельняшке. После школы он все-таки попал в 
места не столь отдаленные, отбыл срок. Но 
однажды ко двору школы подъехал свадеб-
ный кортеж. Этот парень решил представить 
невесту директору своей школы. Пришлось 
дать им гражданское благословение.

 Кстати, о девочке, которая стала док-
тором наук. Цепкая педагогическая память 
сохранила эпизод из ее раннего детства: 
зимний вечер в детском саду. И вдруг ре-
бенок заплакал. На вопрос воспитателя, что 
случилось, девочка ответила, что в окне уви-
дела папу. «Да ведь он обойдет детский сад, 
войдет в дверь и вот-вот будет здесь, он же 
не птица», — сказала воспитательница.

— Да, — подумав, ответила девочка, — 
мой папа не орел.

 Итожу сказанное. Коллеги, коль скоро 
хотите увидеть результаты своего труда, 
живите долго! Это мое вам пожелание к 
празднику.

КАК СЛОВО НАШЕ ОТЗОВЕТСЯ…
Чтобы увидеть результаты своего труда, 

учителю надо жить долго

СЕГО ДНЯ

ЗА БУГРОМ

ТРАНСПОРТ

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Опустевший 
Степанакерт.

Министр обороны Великобритании 
Грант Шэппс.

КОНФЛИКТ КАРАБАХ 
ОБЕЗЛЮДЕЛ
По помойкам ходят стаи 
брошенных животных
Дорога в Лачинском коридоре 
опустела. В Армению уже пере-
брались более 100 тысяч жите-
лей Нагорного Карабаха. Всю не-
делю люди стояли в 30-часовых 
пробках в Лачинском коридоре, 
пытаясь покинуть республику. 
Вчера вечером из Степанакер-
та ушли последние автобусы, 
вывозящие беженцев. Тем, кто 
добрался до Армении, помогают 
обосноваться на новом месте 
волонтеры со всей страны. Один 
из них рассказал «Московскому 
комсомольцу» о том, что проис-
ходит сейчас в регионе.

Волонтер по имени Вреж помогает 
переселенцам из Арцаха в качестве 
водителя. Каждый день он садится 
за руль своего минивэна и проезжает 
большое расстояние до пограничного 
армянского города Горис. Привозит 
туда гуманитарную помощь, воду и еду, 
теплую одежду, а в обратный путь за-
бирает с собой людей из Карабаха, 
которых развозит по другим армянском 
городам. Но заботится он не только 
о людях, но и о братьях меньших. Из 

Гориса он забирал собак, спасенных 
из Арцаха, ведь в распределительном 
пункте нельзя оставаться с животными. 
Теперь задача — найти четвероногим 
друзьям новые семьи. Но сделать это 
сложно, ведь даже людям сейчас не 
хватает домов.

«Людей распределяют по обла-
стям, ближайшим к границе, так как в 
Ереване и окрестностях очень доро-
го стоит жилье и нет мест, где людей 
можно принять, — рассказал мужчи-
на «МК». — С 2020 года беженцев из 
Карабаха приехало очень много. Они 
поселились ближе к центру страны, 
поскольку боятся жить в приграничных 
Сюнике или Зангезуре. Людям дают 
там дома, но они просто не хотят туда 
ехать, предпочитая оставаться в цен-
трах распределения. (На Сюник и Зан-
гезур у Азербайджана тоже есть виды, 
эти области нужны для прокладывания 
транспортного коридора до азербайд-
жанской Нахичевани. — Авт.)

— Какую гуманитарную помощь 
люди в основном привозят в Горис 
и Корнидзор?

— И воду, и хлеб, и одеяла, и многое 
другое. Вчера мы везли толстые пухо-
вики. Помогает вся Армения, все те, 
кому не наплевать. Русские тоже помо-
гают, как физически, так и денежными 
переводами. Сейчас в Армении живет 
много русских, которые с первого дня 
с нами. Люди прибывали в Горис очень 
усталые. Он добирались как могли. В ку-
зовах и кабинах грузовиков, сидя прямо 
на вещах. Если немного сесть друг на 

друга, то в машину поместится семеро, 
но бывало и такое, что набивалось по 
тридцать человек. И в таком состоянии 
они проводили до сорока часов.

Степанакерт опустел. Пока в нем 
остаются лишь работники МВД, кото-
рые продолжают искать пропавших 
без вести, чтобы потом вывезти все 
найденные останки для идентифика-
ции в Армению. «Сложно сказать, что 
будет с городом дальше, — рассказал 
«МК» местный житель Лев Мелкумян. 
— Света нет, коммуникаций нет. На 
улицах огромное количество брошен-
ных машин. Они в хорошем состоянии, 
на ходу, но нет топлива, поэтому их и 
оставили. Бросают даже иномарки. 
Что-то уезжающие люди уничтожали, 
сжигали вещи в мусорных контейне-
рах, создавали бардак в квартирах, 
ломая технику, которую не могли вы-
везти, — телевизоры, холодильники. 
По помойкам бродят толпы бездомных 
животных, которые ищут пропитание, но 
не находят. Могут напасть на человека. 
Очень страшно тут сейчас, все уедут, 
город опустеет».

— Что будет с теми, кто живет в 
деревнях и решил остаться?

— В чем-то им будет проще, чем 
горожанам, можно рассчитывать на 
свой огород, сделать запасы. Но как 
пережить зиму — вот вопрос. А в де-
ревнях живет много стариков, которые 
скорее умрут, чем покинут родной дом. 
Да и не смогут они сейчас выехать, не 
переживут.

Владимир МИХАЙЛОВ.

...БЕЗУМНЫЕ И ОТВАЖНЫЕ
Ястреб европейский высокопоставленный:

Председатель парламентского 
комитета по обороне Мари-Агнес 
Штрак-Циммерман.

НАРИСУЕМ — БУДЕМ ЕЗДИТЬ

СЛОВАКИЯ СДЕЛАЛА ВЫБОР

Роберт Фицо три раза 
встречался с Путиным.
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Повышение окладов 
силовикам и пенсий 
военнослужащим

С 1 октября 2023 года оклады военных и 
силовиков вырастут на 10,5%. Согласно по-
становлению Правительства РФ, оклад будет 
повышен в 1,105 раза для военнослужащих-
контрактников и призывников. Повышение 
также затронет должностные оклады и оклады 
по специальным званиям для лиц, которые слу-
жат в Росгвардии, МВД, Федеральной службе 
исполнения наказаний, Федеральной службе 
судебных приставов, Федеральной противо-
пожарной службе, Федеральной таможенной 
службе, а также оклады руководства Государ-
ственной службы фельдъегерской связи.

Также с 1 октября 2023 года вырастут 
военные пенсии, после чего размер средней 
пенсии по линии Минобороны составит почти 
42 тысячи рублей.

  Комментирует Андрей Лобода, 
директор по коммуникациям компании 
BitRiver:

«Если говорить о сотрудниках силовых 
ведомств, то их оклад будет повышен в 1,105 
раза, или на 10,5%, что почти вдвое превышает 
текущие показатели годовой инфляции. Госу-
дарство сейчас делает акцент на обеспечении 
сотрудников силовых ведомств и их семей, что 
весьма правильно, учитывая геополитическую 
обстановку. Логично предположить, что власти 
продолжат и далее уделять этой категории 
граждан повышенное внимание, предлагая по-
мощь и новые льготы. В частности, с 1 октября 
размер средней пенсии по линии Минобороны 
РФ составит уже 42 тысячи рублей. Это прак-
тически в два раза выше средней страховой 
пенсии по старости в стране».

Индексация зарплат 
сотрудникам госорганов

С 1 октября повышаются зарплаты со-
трудников госорганов, которые не являются 
госслужащими: они вырастут на 5,5%. Сре-
ди тех, кого ждет индексация, — бухгалтеры, 
охранники, кассиры, водители, стенографисты, 
коменданты и экспедиторы.

Также повышаются оклады работников 
РЖД, в том числе занятых обслуживанием 
железных дорог. И работников, которые рабо-
тают в подконтрольных РЖД учреждениях, к 
примеру, медицинских и образовательных.

  Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency:

«У нас в стране порядка 5 млн граждан за-
няты в государственных органах, им зарплаты 
регулярно индексируются за счет госбюджета. 
Это часть работы государства по повышению 
среднего уровня жизни в стране. Размер по-
вышения соответствует инфляции в России 
за последний год — ее значение составляет 
5,8% за период с августа прошлого года по 
текущий момент. В любом случае такие меры 
в рамках борьбы с инфляцией будут хорошим 
подспорьем для названных категорий работ-
ников госорганов, которые явно не относятся 
к самым высокооплачиваемым».

Введение более строгих 
лимитов по кредитованию

Банк России установил новые макро-
пруденциальные лимиты (МПЛ) по необе-
спеченным кредитам и займам на четвертый 
квартал 2023 года (начинается с 1 октября). 
Решение принято для того, чтобы ограничить 
рост закредитованности граждан за счет 
дестимулирования кредитования заемщиков 
с высокой долговой нагрузкой. Годовой темп 
роста задолженности в стране составляет 
13,3% на 1 августа 2023 года.

  Комментирует Марк Гойхман, 
аналитик Финансовой академии Capital 
Skills:

«Банк России обеспокоен повышением 
закредитованности людей. Она может созда-
вать риски и для самих заемщиков, и для бан-
ков. Невозвраты заимствований негативны и 
для тех, и для других. ЦБ РФ с тревогой отме-
чает рост кредитования заемщиков с высоким 
показателем долговой нагрузки (ПДН). Это 
доля всех выплат по кредитам в общем доходе 
заемщика. Но, по данным ЦБ, во втором квар-
тале 64% кредитов приходилось на тех, кто 
тратил на их обслуживание свыше половины 
доходов. Ужесточение требований регулятора 
затруднит получение кредитов тем, у кого не-
достаточные доходы. Вместе с повышением 
ключевой ставки ЦБ до 13% это снизит спрос 
на кредиты, замедлит увеличение их общих 
сумм в экономике. Как следствие, риски в 
банковской системе станут относительно 
ниже. Но сократятся и возможности людей 
совершать покупки. А это, в свою очередь, 
сдерживает рост экономики».

Ипотека с низким первым 
взносом станет менее 
выгодной
С 1 октября банкам должно стать менее 

выгодно выдавать ипотеку с низким первым 
взносом. Вступают в силу новые указания 

ЦБ о макропруденциальных надбавках к 
коэффициентам риска. Надбавки будут за-
висеть от размера первоначального взноса 
(то есть соотношения размера кредита и 
стоимости залога) и ожидаемого показателя 
долговой нагрузки заёмщика. Наибольшие 
надбавки устанавливаются для кредитов 
на строящееся жилье: например, по таким 
кредитам с первым взносом до 10% рас-
четная надбавка составит 900%. 

  Комментирует Анастасия Чумак, 
специалист юридической компании 
«Интерцессия»:

«По идее, это не сильно отразится на 
рынке, так как средний размер первого взно-
са по ипотеке в России в августе 2023-го со-
ставил 30,5% от стоимости недвижимости. 
Но ипотека станет недоступна тем, у кого нет 
возможности найти 20% на первоначальный 
взнос. Исходя из статистики, это 2–3% от 
общего числа заемщиков. Сейчас не менее 
трети от общего числа выдач у банков со-
ставляют льготные программы: семейная 
ипотека, сельская ипотека, IT-ипотека и так 
далее. Эта мера ударит прежде всего по тем, 
кто планировал брать ипотеку на вторичное 
жилье. Основными факторами, влияющими 
на спрос, сейчас является ставка ЦБ и льгот-
ные программы. В случае повышения первой 
и отмены последних мы будем наблюдать 
значительное охлаждение рынка».

Неопытным инвесторам 
ограничат торги ценными 
бумагами
Неквалифицированным инвесторам с 1 

октября ограничат торги рядом иностранных 

ценных бу-
маг. Как сле-
дует из сообщения 
Мосбиржи, речь идет о 
почти 700 ценных бумагах. 
Это очередное ограничение 
ЦБ для того, чтобы обезопасить 
деньги неопытных инвесторов. Также 
с начала 2023 года действует полный 
запрет на покупку «неквалами» бумаг 
из недружественных стран. Неквалифици-
рованные инвесторы могут приобретать 
ценные бумаги дружественных стран, кото-
рые не учитываются через инфраструктуру 
недружественных государств, а также ино-
странные бумаги, чьи эмитенты ведут дея-
тельность преимущественно в России и Ев-
разийском экономическом союзе (ЕАЭС).

  Комментирует Наталья Мильчако-
ва, ведущий аналитик Freedom Finance 
Global:

«С позиций ЦБ РФ такое решение мож-
но рассматривать как необходимое, чтобы 
предотвратить очень возможные потери не-
квалифицированных инвесторов от вложе-
ний в иностранные ценные бумаги в случаях, 
если эти бумаги зависнут в иностранных 
депозитариях. Риски на рынке акций всегда 
намного выше, чем риск хранения денег на 
банковском вкладе, и «неквалы» об этом 
знают. Теперь возможности заработать 
хорошую прибыль или хотя бы получить 
дивиденды от иностранных компаний для 
них резко сужаются. Кроме того, вероят-
но, что брокерам придется увеличить штат 
менеджеров по работе с клиентами именно 
потому, что им придется тратить больше 
времени на разъяснения последствий ре-
шения регулятора».

Банкам упростят открытие 
мобильных офисов
ЦБ РФ с 1 октября упрощает порядок 

открытия банками передвижных пунктов 
кассовых операций и меняет их названия 
из «подразделений» на «мобильный офис». 
Изменения позволят банкам расширить воз-
можности по оказанию банковских услуг на 
отдаленных и малонаселенных территориях, 
в зонах бедствий и чрезвычайных ситуаций. 
Мобильный офис сможет дополнительно про-
водить операции по кредитованию, переводы 
по счетам и без открытия банковского счета, 
осуществлять кассовое обслуживание в пол-
ном объеме, предоставлять услуги инкасса-
ции компаниям.

  Ко м м е н т и ру е т Н а т а л ь я 
Мильчакова:

«Такого решения, скорее всего, ждали 
жители очень многих отдаленных поселков, 

деревень и небольших городов. Передвиж-
ные (мобильные) офисы банков им не-

обходимы, так как для того чтобы 
снять наличные деньги из бан-

комата, то есть осуществить 
рутинную операцию для жи-

телей больших городов, им 
приходится ехать в районный 

центр, а некоторым даже лететь 
на вертолете. Передвижные офисы 

наверняка могут использоваться и в 
более крупных городах, в случае если 

их жители пострадали от наводнения, 
землетрясения или иного стихийного бед-

ствия и обычные офисы банков по этой 
причине оказались закрыты».

Сэндвичи обложат 
повышенным налогом

С 1 октября Федеральная налоговая 
служба повысит налог на добавленную стои-
мость (НДС) на сэндвичи, включая гамбургеры, 

чизбургеры и иные аналогичные изделия, с 
10% до 20%.

  Комментирует Иван Самойленко:
«Дело в том, что ранее гамбургеры, чиз-

бургеры и подобная продукция не имели от-
дельного кода в классификаторе. Продавцы 
этих товаров самостоятельно относили их 
к «хлебобулочным изделиям недлительно-
го срока хранения», по которым ставка НДС 
10%. Сейчас ФНС вносит уточнения в Обще-
российский классификатор продукции по 
видам экономической деятельности (ОКПД 
2). Гамбургеры и подобные товары теперь 
будут облагаться НДС в размере 20%. Учи-
тывая, что в первом полугодии 2023 года эти 
бутерброды уже подорожали в среднем на 
10%, в дальнейшем цена может вырасти еще 
на 5% минимум».

А также:

Маркировка пива станет обязатель-
ной. С 1 октября начнется обязательная циф-
ровая маркировка пива и пивных напитков, 
упакованных в стеклянную или ПЭТ-тару. 

Дезертиров и экстремистов станут 
лишать российского гражданства. С 26 
октября 2023 года в силу вступит новый за-
кон «О гражданстве Российской Федерации». 
В нем указаны новые причины для лишения 
гражданства. Российского гражданства можно 
будет лишиться за дезертирство, призывы к 
экстремизму и дискредитацию Вооруженных 
сил РФ.

Новые штрафы уклонистам и их работо-
дателям. С 1 октября граждане, не явившиеся 
в военкомат по повестке без уважительной 
причины, получат штраф в размере до 30 
тыс. рублей. Также за то, что работников не 
проинформировали о необходимости явки 
в военкомат, будут отвечать и работодатели: 
должностные лица получат штраф от 40 до 50 
тыс. рублей, а юридические — от 350 до 400 
тыс. рублей. 

 Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Демарш против 
истеблишмента
Форма трех европейских правительств 

может определиться выступлениями попу-
листских, ультраправых или антиистеблиш-
ментских партий на выборах этой осенью, 
поскольку и без того раздробленный поли-
тический ландшафт континента продолжает 
раскалываться.

Так европейский корреспондент британ-
ского леволиберального издания The Guardian 
Джон Хенли рисует картину назревающего 
этой осенью в Европе «идеального штор-
ма»: «Националистические, популистские, 
ультраправые партии отмечают растущую 
поддержку по всей Европе. Негативная реак-
ция против иммиграции, прав ЛГБТ, абортов 
и поддержки Украины разворачивается по 
всему континенту». 

Опросы общественного мнения тоже по-
казали, что по всему континенту разворачива-
ется негативная реакция против иммиграции, 
прав ЛГБТ, абортов и поддержки Украины.

Это приводит к тому, что политические 
силы, называющие себя консервативными и 
патриотическими, рассматривают грядущие 
в следующем году выборы в ЕС как главное 
испытание. Но до этого выборы в Польше и 
Словакии могут привести маргинальные груп-
пы в правительство наряду с националисти-
ческими партнерами-популистами, угрожая 
усилить давление на хрупкие демократиче-
ские стандарты и подорвать единство ЕС в 
связи с конфликтом на Украине.

Аналитики обеспокоены тем, что если две 
вышеупомянутые страны закончат год с на-
ционалистическими популистами, делящими 
власть с крайне правыми, это будет иметь 
серьезные последствия для демократии, 
верховенства закона и западной ориентации 
Центральной Европы.

Сентябрьские парламентские выборы в 
Словакии, стране с населением всего пять 
миллионов человек, могут оказаться решаю-
щими для дальнейшей поддержки Европой 
Украины в борьбе против России и вернуть 
к власти Роберта Фицо, который считается 
ярым «промосковцем», живописует грядущие 
потрясения Джон Хенли из The Guardian.

А в Польше, где выборы состоятся в 
октябре, опросы показывают, что надежды 
на формирование большинства в правящей 
Партии права и справедливости (PiS) – «само-
провозглашенные поборники консервативно-
го католического рабочего класса» — могут 
возлагаться на еще более правое движение, 
«Конфедерацию».

И когда голландские избиратели придут 
на выборы в ноябре, их и без того раздро-
бленная политика будет еще больше нару-
шена дико популярным бывшим депутатом 
парламента от христианских демократов и 
его совершенно новой партией, выступающей 
против истеблишмента, а также группой, 
заявляющей, что защищает разгневанных 
фермеров, продолжает аналитик из The 
Guardian.

«Все это очень разные партии, — коммен-
тирует Кэтрин Фиески, эксперт по популизму 
и ультраправым. — Все, что у них общего, это 
то, что они в той или иной степени настроены 
против истеблишмента. Их нелегко идео-
логически разложить по полочкам, отчасти 

потому, что они приспосабливаются к раз-
личным областям недовольства».

По словам Кэтрин Фиески, тот факт, что 
каждая из этих партий, вероятно, сыграет 
значительную роль на предстоящих выборах, 
показывает, насколько более фрагментиро-
ванной и во многих случаях поляризованной 
стала политика Европы. «Ни одно из старых 
правил не применяется, и все меняется», — 
констатирует эксперт.

«Назревает настоящая буря между не-
гативной реакцией на экономический либе-
рализм и негативной реакцией на зеленую 
повестку дня, — прогнозирует Фиески. — И 
люди говорят: «Я проголосую за это», затем 
«Я проголосую за то», затем «Я не буду голо-
совать». Разочарованные избиратели готовы 
попробовать что–то новое в своего рода поли-
тическом консьюмеризме и в отчаянном стрем-
лении защититься от ветров перемен».

Как показывают новые данные, в про-
шлом году почти каждый третий европеец 
проголосовал против истеблишмента, а с 
учетом коалиций, включающих ультрапра-
вые партии у власти от Финляндии до Ита-
лии или поддерживаемых ими, выборы этой 
осени могут стать ключевым испытанием 
бунтарских настроений с последствиями 
для всей Европы, продолжает свой анализ 
Джон Хенли.

Словакия: ни одного 
патрона Украине

«Национализм наби-
рает обороты в пред-
дверии выборов в 
Польше и Словакии, 
что потенциально мо-
жет положить конец 
безоговорочной под-
держке Украины», — 
пишут аналитики 
Visegrad Insight.

Прозападное 
правительство Слова-

кии продемонстрировало решительную под-
держку Украины. Но, несмотря на обвинения в 
коррупции, популистская, националистическая, 
социально-консервативная партия «Курс — со-
циальная демократия» Роберта Фицо уверенно 
лидирует в опросах и не исключает, что будет 
править с крайне правой Республиканской 
партией, выступающей против меньшинств и 
находящейся, согласно опросам, на четвертом 
месте по популярности среди электората.

Возглавлявший правительство Словакии с 
2006-го по 2010-й и с 2012-го по 2018-й Роберт 
Фицо обвинял украинских фашистов в разжи-
гании конфликта на Украине и заявлял, что пре-
кратит военную помощь Киеву и бесполезные и 
контрпродуктивные санкции против России.

Он назвал прозападного президента 
Словакии Зузану Чапутову марионеткой США. 
Используя пророссийские настроения мно-
гих словаков (только 40% обвиняют Москву в 

украинском конфликте, что считается самым 
низким показателем в Центральной и Восточной 
Европе), Роберт Фицо радикально и эффектив-
но разнообразил предложения своей партии.

Если до недавнего времени «золотой фор-
мулой» популистов, особенно ультраправых, 
были антииммигрантские настроения, защита 
закона и порядка, евроскептицизм, отмечает 
политолог из Амстердамского университета 
Маттиас Рудуйн, то теперь ситуация меняется: 
«Реакция правительств на ковид оказалась 
важна для одних; гендерные и аграрные ин-
тересы — для других. Изменение климата и 
экологическая повестка дня предназначены 
для большинства». Для партии Роберта Фицо, 
по словам эксперта, важен также ответ Европы 
на украинский конфликт — и его стоимость».

«Поддержка Фицо была восстановлена 
хаосом при уходящей демократической коа-
лиции, — комментирует Милан Ник, старший 
научный сотрудник Немецкого совета по между-
народным отношениям. — Те, кто голосует за 
его партию, стремятся к стабильности. Они по-
нимают, что эта партия допустила процветание 
коррупции, но, по крайней мере, они управляли 
компетентно».

Политическая риторика Фицо, в том числе 
обещание, что в случае избрания он не пошлет 
ни одного патрона на Украину, выступая при 
этом против дальнейших санкций ЕС, — отра-
жает растущее влияние ультраправых. «Фицо 
знает, что есть голоса, которые нужно получить 
в кулуарах, и поэтому заимствует у крайне пра-
вых», — говорит Милан Ник.

И вот 1 октября по результатам подсчета 
большинства голосов избирателей стало из-
вестно, что «промосковская» партия Роберта 
Фицо лидирует на выборах в Словакии. Впере-
ди, скорее всего, победителей ждут нелегкие 
переговоры о правящей коалиции — но успех 
есть успех!

Западные аналитики обеспокоены тем, 
что победа Роберта Фицо грозит появлением 
еще одного изолированного режима внутри 
Евросоюза, подобного тому, который строится 
Виктором Орбаном в Венгрии. Действитель-
но, премьер-министр Венгрии Виктор Орбан 
внимательно наблюдает за происходящим, 
отмечает «Аль-Джазира»: «Он годами мечтал о 
создании нелиберального блока, который мог 
бы перенаправить ЕС, и, похоже, был взволнован 
признаками растущей поддержки национали-
стов и крайне правых по всему ЕС».

«В следующем году у нас есть шанс сфор-
мировать правое большинство в Европейском 
парламенте. Во всех крупных странах победят 
правые», — заявил недавно политический ди-
ректор венгерского премьер-министра Балаж 
Орбан.

Польша: самые грязные 
и жесткие выборы

Выборам в Польше, 
намеченным на 15 
октября, уже сейчас 
наблюдатели сулят 
репутацию «самых 
жестких, грязных и 
важных» в этой стра-
не за последние де-
сятилетия. На них 
столкнутся правящие 
правые популисты из 

PiS, находящиеся у власти с 2015 года, с оп-
позиционной Гражданской платформой До-
нальда Туска, причем ни те, ни другие, похоже, 
не смогут получить большинство в 
одиночку.

Аналитики говорят, что результат может 
иметь решающее значение для определения 
того, вернется ли Польша в ряды сторонников 
ЕС или продолжит свой нелиберальный курс, 
ведущий ко все более глубоким спорам с Брюс-
селем по поводу верховенства закона.

Ультранационалистическая консерва-
тивная партия PiS начинала 20 с лишним лет 
назад под личиной благонамеренных хри-
стианских демократов, но быстро перешла к 
полномасштабному культурному, социальному 
и национальному консерватизму. Сейчас она 
прочно вошла в истеблишмент и сталкивается 
с вызовом со стороны правых радикалов.

Либеральные аналитики опасаются, что 
если PiS выиграет еще один срок, это бу-
дет означать дальнейший откат демократии 
назад.

Лидер партии Ярослав Качиньский заявил, 
что победа на октябрьских выборах позволит 
PiS завершить подвергшуюся резкой критике 
реформу системы правосудия, которая по-
будила ЕС заморозить миллиарды средств 
для Польши из-за опасений по поводу верхо-
венства закона.

«Политическое игровое поле уже накре-
нилось, но беспокойство вызывает то, что 
свергнуть PiS демократическими средствами 
станет практически невозможно», — сетует 
президент Института общественных связей 
Яцек Кухарчик.

Но есть в Польше силы, по сравнению с 
которыми даже партия Качиньского выглядит 
почти прилично. Ультраправая «Конфедера-
ция» — альянс сторонников свободного рынка, 
закоренелых националистов и сторонников 
теории заговора, хоть и не классифицируется 
как популистское движение, набирает (если 
верить соцопросам) 11% голосов избирателей, 
что при лидировании PiS с 38% может повлиять 
на исход голосования.

Выступающий против иммиграции, абор-
тов и карантина сопредседатель «Конфедера-
ции» 36-летний Славомир Ментцен однажды 
сказал, что его сторонники выступают «против 
евреев, гомосексуалистов, абортов, нало-
гообложения и Евросоюза» (он сказал, что 
пошутил, но мы-то знаем, доля чего имеет-
ся в каждой шутке). При этом его основная 
идея — низкие налоги, меньшие расходы на 
социальное обеспечение, отсутствие обяза-
тельных пенсионных взносов и взносов на 
здравоохранение — находит отклик, особенно 
у молодых людей, 40% из которых говорят, что 
проголосуют за его партию. 

«Конфедерация» пообещала не сотруд-
ничать ни с одной из двух ведущих партий (то 
есть ни с ультраконсерваторами из PiS, ни с 
либералами из «Гражданской платформы»), что 
повышает вероятность политического кризиса, 
когда Европа меньше всего в нем нуждается, 
и в конечном счете новых выборов, из которых 
она надеялась бы извлечь выгоду, отмечают 
аналитики.

«Это повторяющаяся особенность, — ци-
тирует The Guardian Бена Стэнли, политолога 
из Университета SWPS в Варшаве. — Устояв-
шаяся система циклически уязвима для такого 
рода партий — это призыв «мы раньше не 
управляли, поэтому не несем ответственности 

за этот беспорядок».
О глубоком влиянии «Конфедерации» на 

польские выборы можно судить по измене-
нию подхода Варшавы к Украине, отмечает 
Al Jazeera: «Ранее гордо выставлявшееся на-
показ как самый стойкий сторонник Киева, 
наблюдавшее за прибытием более миллиона 
беженцев, правительство приняло иной под-
ход на фоне критики украинизации Польши. 
Варшава начала возглавлять группу восточных 
государств ЕС, включая Словакию, которая 
блокирует импорт зерна из Украины».

Нидерланды: «Люди хотят 
альтернатив мейнстриму»

А что же насчет старой 
Европы? В ходе но-
ябрьских выборов в 
Нидерландах доми-
нирующими бунтаря-
ми, выступающими 
против истеблишмен-
та, в течение несколь-
ких месяцев счита-
л и с ь  с е л ь с к и е 
популисты из Движе-
н и я ф е р м е р о в-

граждан (ВВВ), которые одержали победу на 
провинциальных выборах в марте.

Опираясь на недовольство сельских 
жителей политикой правительства в обла-
сти охраны окружающей среды, в частности, 
планом выкупа акций фермеров и сокращения 
поголовья скота для снижения выбросов азота, 
движение BBB использовало разрыв между 
сельскими и городскими районами и широко 
распространенное недовольство основными 
партиями.

Но поддержка этого движения в опросах 
достигла пика в мае (22%) и с тех пор сократи-
лась вдвое, до 11%, зато другая умеренная, но 
выступающая против истеблишмента партия 
вырвалась вперед.

Эту партию «Новый общественный дого-
вор» (NSC) возглавляет бывший депутат парла-
мента от христианско-демократической партии 
Питер Омцигт, наиболее известный тем, что в 
2021 году отправил в отставку правительство 
Марка Рютте из-за скандала, в ходе которого 
20 тысяч семей были ошибочно обвинены в 
мошенничестве с детскими пособиями, многие 
по этническому признаку.

«Он центристский кандидат, выступающий 
против истеблишмента, — комментирует фигу-
ру Омцигта Кас Мадде из Университета Джор-
джии. — Нормальный, порядочный политик, 
который свергает правительство. Люди хотят 
альтернатив мейнстриму, включая, возможно, 
альтернативы немного более спокойные, чем 
популистские».

Тут возникает вопрос: «Чего ж вам 
боле?»

Не националист, не фашист, даже почти 
не популист... Но, боятся западные аналити-
ки, приход во власть Омцигта, обещающего 
новый способ правления, может, при всех его 
плюсах, взорвать голландский политический 
ландшафт, как это сделал Эммануэль Макрон 
во Франции в 2017 году. Коалицию трудно 
сформировать, и она может оказаться хрупкой. 
Нестабильная политика Европы становится 
все более сложной.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Националисты 
и популисты напугали 
либералов

Середина осени — благо-
датное время для новых 
законодательных инициатив. 
Период отпусков закончил-
ся, политический сезон и 
учетный год уже стартовали, 
до новогодних праздников 
— еще далеко. Самое время 
вводить в действие серьез-
ные и важные законы, во мно-
гом меняющие привычную 
жизнь граждан. Наступающий 
октябрь не станет исключе-
нием. Россиян ждут суще-
ственные нововведения в 
отношении зарплат и пенсий, 
при получении кредитов и 
мобильных банковских услуг, 
в случае лишения граждан-
ства и уклонения от службы в 
Вооруженных силах. Главные 
законодательные новеллы 
октября для «МК» прокоммен-
тировали эксперты. 

Какие 
законодательные 
изменения ждут 
россиян во второй 
месяц осени

ОКТЯБРЬСКОЕ 
ПРАВОВОЕ ПОЛЕ

Западные аналитики бьют тревогу: и без того далекая от монолитного един-
ства Европа может в скором времени пойти новыми трещинами. Как минимум 
в трех европейских странах в скором времени могут прийти к власти ультра-
правые популисты и националисты. И это касается не только восточноев-
ропейских государств вроде Польши и Словакии, но и респектабельных по 
сравнению с ними Нидерландов. Так чем же обеспокоена либеральная обще-
ственность Запада? 

ЕВРОПУ НАКРЫВАЕТ 
«ИДЕАЛЬНЫЙ ШТОРМ»
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Российский комплекс «Алабуга» бу-
дет «мощнее ядерной бомбы». Об 
этом на днях написала британская 
газета Daily Star. Она напугала сво-
их читателей тем, что российская 
ракета, оснащенная мощным вы-
сокочастотным генератором, смо-
жет «нейтрализовать целые армии 
противника» без единого выстрела. 
На Западе считают, что именно это 
средство поражения имел в виду 
Владимир Путин, когда говорил об 
оружии на новых физических прин-
ципах.
Ведущий военный аналитик, редак-
тор журнала «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков в беседе с «МК» 
рассказал о перспективах появления 
ракетного комплекса в войсках.

Впервые информация о разработке в 
России «Алабуги» появилась в СМИ в 2014 
году. Сообщалось, что комплекс будет спо-
собен отключить всю электронику в радиусе 
3,5 километра. Ее боевой блок представляет 
собой высокочастотный генератор мощного 
электромагнитного поля. Когда ракета до-
ставляет необычную боевую часть в нужное 
место, происходит импульсное излучение 
без радиоактивного компонента.

Разработку окрестили «гуманной», так 
как в результате ее подрыва уничтожается 

только техника, не причиняя вреда жизни и 
здоровью человека. «Алабугу» ждали в 2017 
году, но, видно, работы над ней затянулись. 
СМИ писали, что после испытаний возникла 
проблема в доставке блока, так как он имел 
довольно внушительный вес и габариты, и 
подобрать ракету проблематично. После 
чего работы продолжились. 

Тогда же, в 2014 году, американцы уже 
поднимали шумиху из-за наших секретных 
разработок, в которые входила «Алабуга». 
США заявляли, что якобы в результате ис-
пытаний были помехи в работе аппаратуры 
их космического аппарата. И вот теперь за-
падные СМИ опять вспомнили про «Алабугу» 
и вновь забили тревогу.

— Это электромагнитный боеприпас, в 
результате подрыва взрывчатого вещества 
которого создается мощное электромаг-
нитное излучение на ограниченной пло-
щади, — пояснил Алексей Леонков. — Он 
предназначен для того, чтобы выводить из 
строя комплексы связи и радиолокационные 
системы, воздействуя на них точечным из-
лучением, в результате чего те прекращают 
свое функционирование.

Любое техническое средство с элек-
тронной системой управления, возле кото-
рого разорвется такой боеприпас, выйдет из 
строя. Электромагнитный заряд способен 
воздействовать и на американские само-
леты, так как они все сидят на электронике. 
«Алабуга» — это перспективный вид воору-
жения, который у нас сейчас активно раз-
вивается. В свое время Запад совместно с 
Израилем также пытался создать так назы-
ваемые электромагнитные гранаты, потом 
— электромагнитное устройство военного 
назначения.

По мнению Леонкова, британские СМИ 
преувеличивают разрушительную способ-
ность комплекса «Алабуга», говоря, что он 
сможет «нейтрализовать целые армии».

— Даже тот радиус поражения в 3,5 ки-
лометра, который они приводят, это не зона 
ответственности армии, которая состоит из 
нескольких армейских корпусов, и даже не 
зона ответственности одного армейского 
корпуса. Поэтому, когда западные СМИ пи-
шут «нейтрализовать целые армии», сразу 

становится понятно, что авторы публикации 
далеки от армейских реалий.

Если бы статью готовили американские 
военные эксперты, которые ориентируются 
в параметрах зоны ответственности взвода, 
роты, батальона, бригады, армейского кор-
пуса, то такая чушь не звучала бы.

— Что может стать носителем для 
этих ракет?

— Чем доставить боеголовку, мы най-
дем, главное, чтобы срабатывало.

Говоря про перспективы появления 
комплекса в войсках, Леонков ответил, что 
процесс этот не быстрый.

— Разработки идут уже довольно дав-
но, — говорит он. — Опытные образцы себя 
уже показали, но по нашим ГОСТам опытные 
разработки на вооружение не принимают-
ся. Существует целый регламент, система 
должна пройти успешные испытания, потом 
проводятся госиспытания, после которых 
изделие получает литеру «О», что означает 
«опытный образец».

Потом его испытывают, в том числе в 
войсках. Если выявляются недостатки, то 
они исправляются до тех пор, пока изделие 
не станет безупречным, безотказным и на-
дежным. Когда это произойдет, оно получает 
литеру «О1», что уже означает пригодность 
для серийного производства.

Далее начинается изготовление и по-
ставка в войска. Но до литеры «О1» «Алабуга» 
еще не дошла. Пока это лишь опытный об-
разец, над которым ведутся работы, вполне 
возможно, что техническое задание еще 
может меняться. То есть еще вопрос, что 
будет носителем. Будет ли это сухопутная 
пусковая установка, корабельная или воз-
душного базирования — тут тоже вопрос 
пока открыт.

По мнению эксперта, «Алабуга» вряд ли 
успеет показать себя в ходе спецоперации, 
если только в ходе каких-либо очередных 
испытаний.

— Я вполне допускаю и приветствовал 
бы такого рода испытания, потому что по-
лигонные испытания и реальные боевые 
действия это, как говорится, две большие 
разницы.

Лина КОРСАК.

c 1-й стр.
В последнее время ряд информ-
ресурсов, в том числе канал «Ры-
барь», сообщали, что противник 
формирует ударные группировки 

на правом берегу Днепра для новой большой 
операции. В Херсонскую и Николаевскую об-
ласти прибыли подразделения морской пехоты, 
бронетехника и инженерные машины, в том 
числе для наведения понтонных переправ через 
Днепр. 

Одновременно ВСУ не оставляют попы-
ток закрепиться тактическими группами на 
днепровском острове Казацкий. Аналитики 
считают, что это может свидетельствовать о 
намерении противника высадиться на рубе-
же Днепряны — Новая Каховка и продолжить 
движение вглубь, напрямую к Крыму. Веро-
ятно, одновременно с этим украинские под-
разделения попытаются атаковать со стороны 
Очакова.

На днях через Днепропетровск на юго-
запад прошла очередная колонна 37-й и 38-й 
отдельных бригад морской пехоты, которые ра-
нее принимали участие в боях на Времьевском 
участке. Также прошло порядка 200 единиц 
техники. Нынешняя переброска украинской 
морской пехоты вполне может быть связана с 
планируемой масштабной операцией на юге, 
делает вывод аналитик.

— Вероятность того, что Киев готовит на-
ступательную операцию на Херсонском на-
правлении, довольно высока, — считает Андрей 
Клинцевич. — Более того, какое-то время на-
зад мы слышали, что для этой операции даже 
уже придумано название — «День Д», от слова 
Днепр, по аналогии с операцией по высадке 
союзников в Нормандии. 

Украина всегда ставила две задачи своего 
контрнаступления. Первая — это прорыв из 
любой точки к Азовскому морю, чтобы пере-
резать сухопутный коридор в Крым. Херсон-
ская область как раз вполне позволяет это 
сделать, выйти сразу к Крымскому перешейку 
и перерезать транспортные артерии. Там у 

ВСУ достаточно короткое плечо для действий. 
Вторая — это захват Запорожской атомной 
электростанции, чтобы перед зимним сезо-
ном получить доступ к электроэнергии, а воз-
можно, и для дальнейшего ядерного шантажа 
России.

В Киеве понимают, что, как только укра-
инская пехота приблизится к реакторам или 
там закрепится, ее уже будет очень сложно 
оттуда выбить. Наши войска не будут наносить 
удары по атомным реакторам. Собственно, 
для реализации своих планов они осушали 

Днепр и Каховское водохранилище, разрушив 
плотину Новокаховской ГЭС. Чтобы им можно 
было максимально быстро использовать за-
сушливые места.

Но пока мы им эти планы срываем. Я на-
помню, что несколько дней назад мы уничтожи-
ли самый крупный склад боеприпасов ВСУ 
вообще за весь период этого конфликта, раз-
мещавшийся в небольшой деревушке между 
Херсоном и Николаевом. Там находилось по-
рядка трех тысяч тонн различных снарядов и 
ракет, которые были уничтожены. Обращаю 

внимание — не тысяч штук, а тысяч тонн. Это 
как раз был стратегический резерв для этой 
наступательной группировки. Поэтому за все-
ми их маневрами мы наблюдаем, все видим и 
будем их срывать.

По словам эксперта, сейчас форсировать 
Днепр ВСУ могут, лишь используя понтонные 
переправы.

— Чтобы преодолеть водную преграду, 
противнику нужно будет прощупать места, 
определить так называемый брод глубиной 
не более метра, чтобы колесная и любая дру-
гая военная техника могла преодолеть этот 
участок. В каких-то местах им придется уста-
навливать понтоны, конечно же. Будет соз-
даваться большое количество направлений, 
чтобы максимально быстро перебросить силы. 
Сейчас они ведут операцию переброски на 
лодках своих передовых групп спецназа, кото-
рые закрепляются на каких-то, условно говоря, 
островах и там пытаются удерживать плацдарм 
для дальнейшего наступления.

Однако времени на проведение наступа-
тельной операции, как пояснил Клинцевич, у 
ВСУ осталось совсем немного.

— До начала массированных осадков, пре-
вращения грунтовых дорог и полей в непрохо-
димое болото остается не более месяца. Поэто-
му большая доля вероятности, что в ближайшее 
время ВСУ, скорее всего, предпримут попытки 
наступления на Херсонском направлении. Но, 
на мой взгляд, нам это даже выгодно.

Для нас важно, чтобы до начала нашего 
большого контрнаступления противник вывел 
все свои резервы из городов. Чтобы они больше 
не прятались за гражданской инфраструкту-
рой, не отсиживались по школам и детским 
садам, а вышли в поля и попытались этими 
колоннами преодолеть Днепр, находясь под 
постоянным нашим огневым воздействием. У 
нас для этого уже все заготовлено, в том числе 
и более мощные виды вооружения, которые 
позволят их уничтожать. 

Лина КОРСАК.

ХЕРСОНСКАЯ РОКИРОВКА ВСУ

Фронтовой бомбардировщик Су-34, 
который отлично себя зарекомендовал 
в Сирии и в ходе СВО, впервые приме-
нил гиперзвуковой ракетный комплекс 
«Кинжал». До этого ракету, разгоняю-
щуюся до скорости в 10–12 раз выше 
скорости звука, запускали только с 
высотных перехватчиков МиГ-31. Но-
вость сообщил ТАСС со ссылкой на 
военные источники. О значении этого 
события «МК» рассказал заслуженный 
военный летчик генерал-майор Влади-
мир Попов.

МиГ-31 не случайно изначально был вы-
бран штатным носителем крупногабаритной 
гиперзвуковой ракеты. Дело в том, что одно 
из предназначений созданного в советское 
время высотного перехватчика МиГ-31 — за-
пуск противоспутниковых ракет. 

Для этого самолет забирался на макси-
мальную высоту, затем выполнял «горку», и с 
него стартовала ракета, способная долететь до 
ближнего космоса. Несколько таких пробных 
пусков было выполнено до развала СССР.

Когда в России была создана гиперзву-
ковая ракета «Кинжал», носителем после не-
которой доработки стал МиГ-31. Гиперзвуковая 
ракета уже не раз применялась в СВО. Ее даже 
прозвали убийцей американских зенитных 
ракетных комплексов «Пэтриот». Один такой 
комплекс, например, был уничтожен в Киеве. 

Не случайно после каждого взлета МиГ-31 
с российского или белорусского аэродрома 
на Украине объявляют воздушную тревогу. И 
вот теперь носителем «Кинжала» стал фронто-
вой бомбардировщик Су-34. Это двухместная 
машина, в кабине которой летчик и штурман-
оператор сидят не друг за другом, как обычно, 
а рядом. Из-за этого кабина самолета стала 
шире, а приплюснутый нос фюзеляжа стал 

походить на утиный. Летчики между собой 
называют Су-34 «утенком». Теперь «утенок» 
вооружили гиперзвуковой ракетой.

— Это вполне естественно, — говорит за-
служенный военный летчик генерал-майор Вла-
димир Попов, — потому что МиГ-31 практически 
одноклассник Су-34 по массо-габаритным 
характеристикам. Только предназначение у 
них разное. МиГ-31 — это высотный скорост-
ной перехватчик, а Су-34 — многоцелевой 
истребитель-бомбардировщик, работающий 
в том числе по наземным целям.

Так вот, по прицельно-навигационному 
устройству возможности у Су-34 в разы выше, 
чем у МиГ-31. Это очень важно для пуска «Кин-
жалов», которые предназначены для уничтоже-
ния наземных и надводных целей.

Координировать действия по выходу точно 
в точку пуска «Кинжала» очень важно. Надо 
дать ракете первоначальный старт с нужным 
курсом и с теми параметрами, которые зало-
жены в программу ее полета. Это еще более 
повышает точность поражения цели. В этом 
смысле у Су-34 возможности даже выше, чем 
у МиГ-31.

При выходе в нужную точку пуска с уста-
новленной скоростью и с правильным курсом 
требуется меньше корректировать режим по-
лета «Кинжала». Это аэробаллистическое сред-
ство воздушного нападения, напомню, может 
пикировать, кабрировать, уходить влево или 
вправо. Ведь одна из особенностей «Кинжала» 
как раз в том, что он может маневрировать, 
чтобы обходить системы ПВО противника. 

Су-34 точно так же, как и МиГ-31, может 
брать «под брюхо» — на внешней подвеске под 
фюзеляжем — одну ракету «Кинжал» массой 
в несколько тонн. Для того чтобы взлетать с 
объемной ракетой носителю требуется высо-
кое шасси. На Су-34 «Кинжал» очень хорошо 
вписывается под фюзеляж.

Важно еще то, что Су-34 сейчас серийно 
строятся на Новосибирском авиазаводе, а 
производство МиГ-31 давно прекращено. При 
выпуске самолета можно легко доработать, 
например, систему подвески. Главное, обе-
спечить сопряжение головки самонаведения 
ракеты и прицельно-навигационного комплекса 
самолета.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

— Ложные цели для обмана противни-
ка, будь то имитация техники или окопов, 
применяются со времен Первой мировой 
войны, — говорит военный эксперт, глава 
Центра изучения военных и политических кон-
фликтов Андрей Клинцевич. — Используются 
высококачественные макеты техники и в зоне 
спецоперации, причем с обеих сторон.

Украина, например, наладила производ-
ство муляжей из металла, дерева и пласти-
ка. Их делают на предприятиях украинского 
олигарха Рината Ахметова. У нас в ходу в 
основном надувные макеты. Конечно, им не 
хватает несколько большей детализации. Но 
у них зато свои преимущества. Такие макеты 
достаточно легкие — например, полноразмер-
ный танк можно уместить в сумку, а потом в 
нужном месте быстро надуть и установить на 
позиции. Достаточно включить насос, и через 
десять минут у вас появится танк.

Если раньше, как говорит эксперт, с 
самолетов-разведчиков с большой высоты 
сложно было отличить надувной макет от на-
стоящего танка, то сейчас мощная оптика, 
которая устанавливается на современных 
беспилотниках, позволяет рассмотреть техни-
ку в мельчайших деталях. Операторы дронов 
научились уже распознавать ложные цели.

Чтобы обмануть противника и создать 
впечатление военных позиций, по полям пу-
скают большегрузы, которые оставляют следы 
как от танковых гусениц. Работают системы 
связи. Ложные цели-обманки, заполненные 
воздухом, с помощью специальных приборов, 
которые входят в комплект макета, воспроиз-
водят радиолокационный, тепловой и инфра-
красный диапазон частот, как от настоящей 
боевой техники.

— Еще в советское время внутрь на-
дувного макета или прямо под ним ставили 
уголковый отражатель и специальный на-
гревательный элемент. Он нагревал воздух 
внутри этого макета, чтобы на тепловизо-
ре, на специальном радаре противника, его 
идентифицировали как настоящую боевую 
машину. 

Сейчас чтобы обмануть тепловизионные 
камеры, установленные на дронах, в ход идут 
гибкие рефлекторы, которые имитируют на-
грев орудийного ствола. Якобы из него только 
что выстрелили.

— Задача ложных целей — показать раз-
ведке заведомо искаженную картину, убедить 
противника потратить зря определенное ко-
личество дорогих высокоточных ракет. Маке-
ты, как правило, выставляют так, чтобы они 
первые получали удар, отвлекая внимание от 
подлинных средств поражения.

Стоимость у надувной техники разная. 
Какие-то сложные комплексы радиолокаци-
онных станций или пусковых установок ком-
плекса ПВО С-300 имеют огромные размеры 
и стоят, конечно, миллионы. Другие образцы 

имитационных макетов — сотни и десятки 
тысяч рублей.

Надо заметить, что это не просто «наду-
вная кукла», там используется специальная 
краска. В том же надувном комплексе С-300, 
например, более тысячи деталей, а в макете 
танка 800 деталей. Макет должен нагреваться, 
достаточно долго работать. Чтобы обмануть 
системы разведки и наблюдения противника, он 

должен действовать в несколь-
ких диапазонах.

Военный эксперт, заве-
дующий кафедрой политиче-
ского анализа и социально-
психологических процессов 
РЭУ имени Плеханова полков-
ник в запасе Андрей Кошкин, в 
свою очередь, говорит, что по-
добные высококачественные 
ложные цели дают очень хо-
роший результат. Надувные 
макеты могут имитировать 
любую технику — от танков, 
самолетов до полевой ар-
тиллерии и минометов.

— У нас есть от-
дельные инженерно-
маскировочные под-
разделения, которые 

выполняют очень важную 
задачу, — говорит Андрей Кошкин. — И 

если настоящая техника всячески скрывается 
от налетов, то военные этих подразделений 
мечтают, чтобы их макеты стали целью. Потому 
что противник сразу же ставит себе зачет за 
уничтожение нашей техники, в то время как 
наше боевое подразделение готовится в это 
время нанести чувствительный удар совер-
шенно в другом месте.

К тому же враг, нанося удар артиллерией 
или ракетами по ложным целям, раскрывает 

свое местоположение. И туда незамедлительно 
летит ответка. 

Но, как говорит эксперт, неприятель тоже 
не дремлет. 

— Макеты техники оказались настолько 
востребованы, что олигарх Ахметов получил 
заказ на изготовление порядка 250 образ-
цов ложных целей. Причем со всей соответ-
ствующей «подсветкой» — инфракрасной, 
радиолокационной, — характерной для боевой 
техники.

Полковник напоминает, что в годы Великой 
Отечественной войны летчики, увидев с высоты 
остановившуюся танковую колонну, пытались 

понять, есть ли в ней заправочные автомобили, 
армейские кухни, чтобы убедиться в том, что 
это не муляжи. Сейчас это все хорошо про-
сматривается с камер беспилотников.

Но, как говорит эксперт комплексной 
безопасности полковник в запасе Роман На-
сонов, сейчас довольно часто ставят макеты 
техники в лесопосадках, в густой листве, от-
куда, как правило, ведется артиллерийский 
или танковый огонь, что позволяет обмануть 
противника. Тем более что время приведения 
профессионального муляжа в боевое поло-
жение из походного составляет всего 10–12 
минут. Образец рассчитан на полсотни развер-
тываний в широком диапазоне температур.

— Конечно, несмотря на все технические 
решения, различные «подсветки», имитацию 
стрельбы, профессиональные разведчики 
определяют, что это фальшивка. Но надо 
понимать, что это требует времени, усилий 
специалистов-дешифровщиков. Так что за-
частую наличие ложных целей — большое 
подспорье командованию. Если мы видим хотя 
бы один выстрел, произведенный в сторону 
муляжа, то понимаем, что противник недо-
статочно качественно разведал передний 
край. И не имеет координат целей, которые 
необходимо поражать в первую очередь. А 
просто ведет пристрелку. Это говорит о том, 
что мы грамотно спрятали все значимые объ-
екты. И в нужный момент можем достойно 
ответить.

Стоимость муляжей, на взгляд эксперта, 
незначительная, а у нас на складах их доста-
точное количество.

Светлана САМОДЕЛОВА.

— Ложные цели для обмана противни-
ка будь то имитация техники или окопов

Важное слагаемое современных боевых действий — военная хитрость, 
умение обмануть противника. СВО подтвердила, что этот постулат во-
енной науки нисколько не утратил своего значения в век ракет, дронов 
и радиоэлектронной борьбы. Так, и ВСУ, и мы активно применяем для 
введения в заблуждение противника полноразмерные макеты военной 
техники. О том, какую роль призваны выполнять обманки, мы погово-
рили с экспертами.

НАДУВАТЕЛЬСТВО»

  СЕКРЕТЫ 
«АЛАБУГИ»

На Западе испугались 
нового российского 
оружия
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Новая тактика применения беспи-
лотных летательных аппаратов воен-
нослужащими ВСУ отмечена нашими 
бойцами на Краснолиманском на-
правлении. Об этом в своем telegram-
канале, со ссылкой на личные ис-
точники, сообщил военный эксперт 
подполковник Народной милиции 
ЛНР в отставке Андрей Марочко. В 
беседе с «МК» Андрей Марочко рас-
сказал, с чем может быть связано из-
менение тактики противника.

По словам эксперта, на ряде участков 
фронта в районе населенного пункта Кре-
менная ЛНР противник концентрированно 
использует ударные дроны. Он предположил, 
что ВСУ тестируют новую тактику одновре-
менного применения большого количества 
беспилотников в виде роя.

— Наши бойцы на передовой отмечают, 
что вооруженные формирования Украины 
все более интенсивно начали применять бес-
пилотную летательную авиацию, — говорит 
Андрей Марочко. 

Раньше, по словам наших военнослужа-
щих, это были единичные «птички». То есть 
один-два, максимум три дрона применялись 
на определенных участках местности одно-
временно. Сейчас же отмечается применение 
десяти и более беспилотников сразу. Я могу 
предположить, что сейчас украинские бое-
вики отрабатывают тактику так называемого 
роя дронов.

Могу сказать, что пока это не носит 
массового характера, но тенденция уже 

прослеживается четко. Думаю, что таким об-
разом украинские боевики пытаются ней-
трализовать нашу противовоздушную обо-
рону, средства радиоэлектронной борьбы 
и увеличить эффективность работы своей 
беспилотной авиации. Наши средства РЭБ 
и ПВО очень сильно нарушают координацию 
действий противника и мешают ему в приме-
нении беспилотных летательных аппаратов. 
Видимо, поэтому ВСУ пытаются роями увели-
чить эффективность своих ударных дронов.

— Наши средства РЭБ и ПВО справля-
ются при массовых атаках дронов?

— Если говорить о стационарных ком-
плексах, то, естественно, они отлично справ-
ляются с такой задачей, так как имеют боль-
шую площадь покрытия и зону поражения. Но 
нужно учитывать тот факт, что сейчас на линию 
соприкосновения к нашим бойцам массово 
поступают противодроновые ружья, так вот 
они как раз уже малоэффективны против 
такой тактики.

Более того, украинские боевики сей-
час очень часто меняют частоты, на которых 
работают их дроны, и уже индивидуальные 
средства РЭБ, такие как противодроновые 
ружья, не всегда помогают в подавлении бес-
пилотной летательной авиации. Если атакует 
рой дронов, то сбить все цели трудно, прак-
тически невозможно. 

— Как бороться с атакой такого роя?
— Вообще-то, у Российской армии есть 

широкий спектр средств борьбы с дрона-
ми — системы противовоздушной обороны, 
радиоэлектронной борьбы. Даже стрелковое 
оружие применяется, например те же самые 
зенитные пулеметные установки. Нередкие 
случаи, когда наши бойцы мастерски сбивают 
вражеские беспилотники снайперскими уда-
рами из своего штатного вооружения. Другое 
дело, что новая тактика применения дронов 
со стороны ВСУ потребует от нас тоже совер-
шенствовать тактику противодействия им.

Лина КОРСАК.

ДРОНЫ ЖАЛЯТ РОЕМ
Единичные атаки 
беспилотников уходят 
в прошлое

Сy-34.

Сейчас чтобы обмануть тепловизионные 
камеры установленные на дронах в ход идут

Эксперты рассказали 
о применяемых для 
обмана противника 
макетах техники

Украинский 
олигарх Ахметов 

снабдил 
украинскую 

армию целым 
набором муляжей, 

чтобы обмануть 
нашу воздушную 

разведку.

Ракеты ВСУ разрушили плотину Новокаховской ГЭС, обнажив дно некогда 
полноводного Каховского моря. Этим хотят воспользоваться украинские 

войска.
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«КИНЖАЛ» С УТИНЫМ НОСОМ
Гиперзвуковая ракета 
получила новый носитель

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

M
IL

.R
U

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Муляжи антенн должны 
убедить противника, 

что перед ним РЛС 
комплекса ПВО.



c 1-й стр.
Жены и матери 44 осужденных 
за педофилию (как они уверяют 
— ложную) подали обращение 
в Совет Федерации, Госдуму, 

Администрацию Президента и СПЧ. 
«Сейчас не составляет труда обвинить 

и посадить человека по 132-й статье без до-
статочных доказательств, — пишут они. — 
Это активно стали использовать для мести 
бывшим супругам, при родственных спорах 
о разделе имущества, а также с целью убрать 
конкурента по бизнесу или для шантажа и вы-
могательства денег. Для возбуждения дела 
достаточно просто слов потерпевшего». Ав-
торы письма описывают круги ада, которые 
они прошли. Приводят примеры, когда суд 
выносит обвинительный приговор даже в слу-
чае, если потерпевшие признаются в том, что 
они оговорили человека. При этом наказать за 
лжеобвинение фактически невозможно. 

Что просят авторы этого обращения? 
Во-первых, разъяснений от Верховного Суда 
по данной категории дел, в том числе о том, 
можно ли выносить обвинительный приговор, 
только основываясь на одних лишь показаниях 
потерпевших. Во-вторых, они полагают, что 
есть необходимость рассмотрения данной 
категории дел судом присяжных заседате-
лей. В-третьих, просят разработать систему 
профилактики этой категории преступлений. 
А под этим они подразумевают обучение де-
тей основам безопасной жизни (чтобы они 
понимали разницу между «погладил по го-
лове» и «совершил действия сексуального 
характера»). В-четвертых, они просят изъять 
и проверить дела своих близких, осужденных 
на огромные сроки. 

Из всех историй, приложенных к обраще-
нию, как минимум половина заслуживает того, 
чтобы о них рассказать. Но такой возможно-
сти мы не имеем. Потому приведу несколько 
самых странных. 

История первая

В январе прошлого года в Подмо-
сковье был задержан 26-летний Георгий 
Васькин. Поводом стала фотография, 
которую он послал в личном сообщении 
в соцсети 11-летней девочке. Эта девочка 
была зарегистрирована под чужим име-
нем, изначально указала свой возраст — 
19 лет. Настоящую фотографию девочки 
он никогда не видел. С ней самой лично 
не встречался. Георгий страдает психиче-
ским заболеванием, однако был признан 
вменяемым в момент совершения престу-
пления. Воскресенским городским судом 
Московской области осужден по пункту 
«б» ч. 4 ст. 132 УК РФ на 7 лет строгого ре-
жима. Судебной коллегией по уголовным 
делам Московского областного суда срок 
снизили до 4 лет. 

— Он родился с неврологической патоло-
гией, что вылилось в задержку физического 
развития, — рассказывает мама. — Врачи нам 
сказали: «Мозги новые не вставишь, так что 
лекарства не помогут. Занимайтесь реабили-
тацией, и будет результат». И мы занимались, 
отдали его в специализированный сад для 
детей с задержкой речевого развития, потом в 
школу, в коррекционный класс. Память у него 
плохая, он не мог выучить стихи, не мог счи-
тать. Он до сих пор не понимает соотношение 
чисел — ему что тысяча, что тысяча пятьсот. 
Читает как первоклашка, пишет так, что ни-
чего не поймешь. Неконтактный он, но очень 
спокойный и услужливый. Отучился кое-как 
на автослесаря, хотя работать по профессии 
его не взяли. И муж устроил его на комбинат, 
где сам трудится много лет. Они вместе так и 
работали («делай за мной, делай как я»). Жили 
мы все вместе в одной квартире.

Женщина рассказывает, что всегда стара-
лась быть в курсе интересов сына в Интернете 
(в реальности он ни с кем не дружил). Часто 
те, кому он писал в соцсетях, отвечали: «Ты 
что, неграмотный?» или «Ты странно пишешь, 
ты что, маленький?» Был случай, когда он 
подружился с девушкой и стал ей деньги 
переводить. 

— Она писала: «Не переведешь, дружить 
не буду», — рассказывает мать. — Мы думали, 
он копит на дорогой велосипед... В общем, он 
чувствовал себя одиноким, ему нужен был объ-
ект для дружбы, любви. А его все как дурачка 
воспринимали. В какой-то момент его включа-
ли в группу, где обсуждали всякие интимные 
вещи. Вот смотрите, в экспертизе написано, 
что у него позднее половое созревание. Он не 
понимал многих вещей, про которые там пи-
сали разные пользователи, но хотел быть как 
все они. Кстати, он выставил в соцсети свою 
фотографию, настоящее имя, возраст. Люди с 
этим диагнозом патологически честные. 

В этой группе была девушка под ником 
Фрика. Она ему вначале писала: «Мне 19 лет, 
я учусь в училище». Уже потом она меняла 
возраст — то 15 лет, то 12, то 11. Но для сына 
вообще все это были просто цифры. Он ей 
выйти замуж предлагал. Писал: «Познакомь 
мне со своими родителями. А потом мы с 
тобой поженимся».

Судя по всему, вот как разворачивались 
события дальше. Родители увидели у дочери 
переписку с взрослым парнем. И дальше от ее 
лица с ним стали вести беседу уже оператив-
ники. Они сначала грамотно писали. А потом, 
увидев, что он коряво пишет, решили, что он 
хитрит. И стали тоже коверкать слова. 

— В один момент его просили прийти на 
встречу, а перед этим сделать фото одежды, 
— говорит мама. — То есть им надо было, 
чтобы у них был его снимок. А знаете, что он 
сделал? Он просто сфотографировал шапку 
и куртку, которые висели на вешалке. Ему 
пишут: «Нет, ты сам оденься». На встречу сын 
не смог прийти. Тогда его попросили прислать 
интимное фото. Он выслал. В переписке из 
соцсети указано, когда была послана фотогра-
фия, — 13.01.22, в 21.10. А в 7 утра 14.01.22 его 
уже пришли задерживать. Явку с повинной он 
написал под диктовку, он даже слов не знает 
таких, которые там использованы. 

Вероятно, следователи сами не ожидали, 
что «педофил» окажется просто психически 
нездоровым человеком с подтвержденным 
диагнозом. Но сдаваться не стали — раз 
уж такую работу проделали. Мама Георгия 
просила следствие выяснить айпи-адреса, 
с которых велась переписка, чтобы можно 
было доказать провокацию со стороны по-
лицейских. Ей отказали. 

Из протокола допроса потерпевшей на 
суде: 

«— Про 19 лет писала (речь об указании 
возраста — 19 лет — под ником)?

— Возможно, да.
— Фотографию видела (речь об интимном 

снимке, что послал Георгий)? 
— Я ее не открывала, я видела, что она 

пришла. В этот момент телефон был у папы, 
не у меня». 

В деле есть заключения психолога-
лингвиста, который пришел к выводу, что 
Георгий воспринимал девушку как совер-
шеннолетнюю, взрослую и что в переписке 
между ним и ею могли участвовать другие 
лица. Один из главных вопросов — как могли 
эксперты признать его вменяемым в момент 
совершения преступления? Оказывается, все 
дело в формулировках. Эксперты написали: 
«Данные нарушения психики не мешали ему 
в полной мере осознавать общественную 
опасность своих действий». Но при этом экс-
перты сделали вывод об отсутствии у Георгия 
наклонности к педофилии и задержке поло-
вого развития с целью уберечь больного от 
обвинительного приговора. 

Итак, за одно фото, которое его попро-
сили прислать, Георгий получил 7 лет строгого 
режима. Мособлсуд, правда, сократил срок 
почти в два раза. «Считайте, что оправдал», 
— грустно пошутил судья, которому я эту 
историю рассказала. А больной парень уже 
почти два года за решеткой. 

История вторая

22 августа 2022 года в СИЗО оказались 
два студента, арестованные по обвинению 
в педофилии. По версии следствия, они 
занимались сексом в съемной квартире, 
и это через окно увидели дети, игравшие 
неподалеку. Обоим парням вменили часть 
4 статьи 132 УК РФ, предусматривающую 
лишение свободы сроком до 20 лет. За-
тем дело переквалифицировали на более 
тяжкую, часть 5, за которую предусмотрен 
пожизненный срок. 

С обоими парнями я виделась сразу 
после их ареста, когда проверяла СИЗО в 
качестве члена ОНК. Тогда один из ребят в 
отчаянии кричал: «Я образованный человек, 
не бегал голым по парку и не делал ничего 
предосудительного. И тут — такое! Окно моей 
квартиры на втором этаже. Но дом старый, 
с высокими потолками, так что второй этаж 
располагается на высоте обычного третье-
го. Я разделся, чтобы помыться. Я не видел 
никаких детей. Как они увидели меня через 
это окно?»

Расследование этого дела закончено. 
Сейчас обвиняемые знакомятся с материа-
лами. Находятся в СИЗО №5 Москвы. 

«Мой сын полтора года под стражей, — 
пишет мне мама парня. — Практически год 
мы добивались проведения следственного 
эксперимента, утверждая, что из окна видеть 
те обстоятельства, которые описывают дети, 
невозможно. Сын с первых дней говорил, что 
его действия не были нацелены на публич-
ность, он считал, что находится дома и его 

никто не видит. С детьми он не общался, к 
окну детей никто не подзывал! Сейчас сыну 
вменяют уже ч. 5 ст. 132 УК РФ только потому, 
что наблюдали за ними пять детей в возрасте 
до 12 лет! Санкция предусматривает в том 
числе пожизненное наказание... Совершенно 
очевидно, что законодатель, устанавливая 
такие санкции, предусматривал совершенно 
иные обстоятельства, нежели те, которые 
инкриминируются сыну! Мы, родители, уби-
ты горем! Все наши обращения в различные 
ведомства остаются без ответа...»

Итак, 18 августа 2022 года пятеро детей в 
возрасте от 6 до 11 лет гуляли во дворе дома 
без присмотра взрослых. Один из них обратил 
внимание на окно второго этажа, где увидел 
двух обнаженных мужчин — «черненького 
и беленького», которые якобы занимались 
сексом. 

«После того как дети обратили внима-
ние на себя путем неоднократных выкриков 
в адрес обвиняемых, у них установился зри-
тельный контакт, после чего мужчины свои 
действия прекратили и ушли», — цитата из 
дела. 

Показания обвиняемых отличаются друг 
от друга. Один твердо стоит на том, что просто 
залез помыться, но в этот момент сломал-
ся кран (в деле есть даже фото сломанно-
го крана на дне джакузи). Второй признает, 
что была попытка полового контакта. И тут 
как в том анекдоте — кто свечку держал? 
Даже если предположить, что парни чем-то 
занимались, был ли у них умысел привлечь 
внимание детей? 

К материалам приложены результаты 
следственного эксперимента (его провели 
только через год после ареста, 28 июля 2023 
года). Он показал, что со двора дома с высоты 
роста взрослого человека невозможно видеть 
происходящее в ванной комнате. «Лицам, 
находящимся на улице, видны голова и шея 
человека, стоящего на дне джакузи». Кстати, 
на одном из допросов ребенок говорит, что 
мужчины просто «демонстративно мыли го-
лову». Можно было бы улыбнуться, если бы 
за это преступление не был предусмотрен 
пожизненный срок. А что, если все-таки их 
интимные органы были видны детям? В ванной 
есть полочка для купальных принадлежно-
стей, но стоять на ней даже одному человеку 
опасно, двоим — невозможно. Кто-то из детей 
утверждал, что парни лежали на подоконнике. 
Но он очень узкий. 

И все-таки давайте представим самое 
страшное — два парня занимаются сексом на 
подоконнике или стоя на полочке в джакузи. 
Состав преступления это может образовать 
только если у них был умысел привлечь вни-
мание малолетних и делать это демонстра-
тивно у них на виду. Ни в одном из допросов 
никто из детей не сказал, что мужчины их 
окликнули. Сама детская площадка находит-
ся в месте, которое не просматривается из 
окна и расположена поодаль (дети заметили 
мужчин, потому что катались по всему двору 
на самокатах). 

И снова повторюсь: дело скоро будет 
в суде, срок по 132-й, часть 5, — вплоть до 
пожизненного. 

История третья

12 сентября 2021 года житель Тюмени 
Михаил Губин по просьбе жены отправил-
ся на своей машине в аптеку. По дороге 
он, как уверяет, нестерпимо захотел в 
туалет, остановил машину, открыл дверь 
и справил нужду, не выходя из салона. 
По версии следствия и суда, все было 
по-другому: он специально подъехал к 
детской площадке, достал свой половой 
орган и стал мастурбировать при детях, 
которые там играли. Центральным район-
ным судом г. Тюмени Губин приговорен к 
12 годам колонии строгого режима по ч. 
4 ст. 132 УК РФ. 

Михаил Губин женат и имеет троих детей, 
двое из которых малолетние. К уголовной 
ответственности никогда не привлекался. 
Работал программистом, увлекался музы-
кой и путешествиями. Незадолго до произо-
шедшего семья взяла ипотечный кредит на 
собственный дом, о котором давно мечтали. 
Забегая вперед скажу, что психологическая 
экспертиза не нашла у Михаила сексуальных 
расстройств и вообще каких бы то ни было 
нарушений. Согласно заключению, он стре-
мится избегать конфликтов и ориентируется 
на общепринятые нормы поведения. Эксперты 
не посчитали ложными его утверждения, что 
он остановил машину, чтобы сходить в туалет. 
Но следствие посчитало иначе. 

Из фактов, которые неопровержимы. В 
тот день Михаил пробыл около детской пло-
щадки около двух минут. До детей он не до-
трагивался, они к нему близко не подходили. 
Детей на площадке было трое — 11-летняя и 
9-летняя девочки и 4-летний мальчик. Брат 
и сестра, увидев Михаила, побежали домой 
и рассказали маме про мужчину на красном 
авто, который остановился, снял штаны. А 
та, напуганная произошедшим незадолго до 
этого убийством в той же Тюмени 8-летней 
Насти Муравьевой, на всякий случай вызвала 
полицию: вдруг мужчина — маньяк?!

Стражи порядка приехали на место, до-
просили всех троих детей, мать, взяли записи 
с камер видеонаблюдения, которые были по-
близости. И возбудили уголовное дело. 

С самого начала в показаниях детей были 
нестыковки. Вот цитата из допроса одного (37-
летнего мужчину он воспринял как пожилого 
человека, называл дедушкой): 

«— Данный дедушка что-либо говорил 
вам?

— Нет.
— А куда он смотрел?
— Он в разные стороны смотрел…
— А вы почему убежали?
— Испугались. 
— А кричал он что-то вслед, когда вы 

убегали?
— Нет.
— А вообще говорил вам что-то? 
— Нет.
—Ты сможешь узнать данного дедушку? 
— Нет».
Полицейские вычислили машину Губина 

по номерам (она попала на камеры), приехали 
к нему домой и забрали его в отдел. Цитирую 
его письмо жене из СИЗО: «С меня сдернули 
штаны и бросили на пол... Сотрудник приложил 
плоский предмет к моему лицу в районе уха 
и начал наносить удары... Я не понимал, по-
чему мне задают странные вопросы: где мой 
парик, когда я брился и где сейчас мой отец. 
Сотрудник стал искать «палку-жопотычку» и 
угрожал вставить ее мне в анальное отвер-
стие, угрожал током. Меня уверяли, что если 
мои слова подтвердят показания потерпев-
ших, то все закончится».

Есть медэкспертиза, которая доказывает, 
что Губин не мог получить имевшиеся у него 
травмы, упав со своей кровати в камере (а 
именно на этом настаивало следствие). 

На первом допросе Губин признался. Это-
го, а также первых показаний детей хватило 
для обвинительного заключения. Следствие 
ухватилось за эту историю, и выпускать из рук 
«готового педофила» не хотело. Мать двоих 
«потерпевших» просила оправдать Губина. 
Но это не помогло, как и почти десять раз-
личных экспертиз, которые были сделаны 
стороной защиты (в том числе криминологи-
ческое заключение, которое показывает, что 
невозможно было разглядеть половой орган 
с такого расстояния). 

После того как Губину назначили 12 
лет колонии строгого режима, представи-
тель потерпевших девочки и мальчика — их 
мама — подала апелляционную жалобу, в 
которой просила отменить приговор как 
несправедливый.

Это дело как две капли похоже на другое, 
у которого, правда, хороший финал. В августе 
2020 года врач-реаниматолог из Екатерин-
бурга Владимир Громов справил нужду на 
улице в поселке Большой Исток. Его увидели 
две девочки 7 и 10 лет. Они рассказали, что 
странный  мужчина снял штаны, «делал дви-
жения бедрами». 

Тогда за заведующего реанимацией го-
родской больницы, одного из лучших врачей 
страны, заступилась уполномоченная по пра-
вам человека в регионе, член СПЧ Татьяна 
Мерзлякова. Она выяснила, что мужчина стра-
дает заболеванием мочевого пузыря, при 
котором болезненно терпеть и откладывать 
мочеиспускание. Суд все равно приговорил 
его к пяти годам колонии строгого режима 
(прокуратура запрашивала 14 лет). Но по-
том его полностью оправдали. Как сообщила 
сотрудник пресс-службы Свердловского об-
ластного суда Варвара Денега: «Он является 
фактически не привлеченным к уголовной от-
ветственности, поскольку приговор оправда-
тельный, соответственно, никакие послед-
ствия для него не наступают, связанные с 
уголовным осуждением».

История четвертая

14 сентября 2023 года Волгодонский 
районный суд Ростовской области при-
знал мальчика Данила виновным по статье 
132, часть 4, УК. Согласно приговору, два 
года назад 14-летний Данил совершил 
действия сексуального характера в от-
ношении маленькой девочки, которой на 
тот момент было 6 лет. Он якобы попросил 
ее снять трусы и потрогал за интимные 
места. Прокуратура запросила для под-
ростка 7 лет, суд назначил 6. 

Точной даты происшествия в материалах 
дела и в приговоре нет, указано лишь — с 
конца июня до начала августа. Началось все 
со звонка в отдел полиции. Мужчина, про-
ходивший мимо ночного магазина-пивбара, 
увидел толпу подростков. Они что-то говорили 
взрослому дяде (кстати, с судимостью за 
изнасилование), который держал на коле-
нях плачущую девочку. Малышка пыталась 
вырваться, а он ее гладил и целовал. Прие-
хавшие стражи порядка стали разбираться. 
Оказалось, подростки стали разбираться, 
кто обидел девочку — она им рассказала, 
что мальчик ей залезал в трусы. А взрослый 
дядя ее успокаивал таким странным образом. 
Но под подозрение попал не он, а почему-то 
Данил, имя которого девочка назвала. 

Данил с младшим трехлетним братом 
каждый день играл во дворе дома, где жи-
вут их бабушка и та самая девочка. С ней он 
общаться не любил, дразнил, называл «обе-
зьянкой» за то, что она ходила неумытой и 
попрошайничала. 

— Малышка из не очень благополучной 
семьи, — говорит местный правозащитник. 
— Отец умер от алкоголизма. Мать страдает 
серьезным заболеванием, которое прояви-
лось на фоне определенного образа жизни. 
Кстати, она пришла на суд с синяками. Девоч-
ка, как мы все думаем, пыталась привлечь к 
себе внимание, заслужить любовь и дружбу. 
Кстати, сейчас она бегает по двору и грозится 
всем, кто с ней не будет дружить, что рас-
скажет про них «кое-что». 

Но вернемся к событиям того дня. Девоч-
ка назвала имя Данила как мальчика, который 
залезал ей в трусы. Она называла и другие 
имена, но тем подросткам не исполнилось и 12 
лет, так что следствие не стало их привлекать. 
Данилу же единственному было 14 — возраст 
наступления уголовной ответственности. И 
на него обратили внимание, даже несмотря 
на то, что все местные жители показали: он 
всегда гулял только со своим младшим братом 
и никогда не уединялся с этой девочкой. 

Мама «потерпевшей» написала заяв-
ление только после того, как к ней пришла 
следователь и стала уверять, что над дочкой 
надругались и нельзя этого оставлять. 

Изначально в показаниях девочки про-
ходило, что Данил с себя снял шорты и пока-
зал свой половой орган. Но в обвинительном 
заключении этого нет, и Данилу подобное 
на суде не вменялось. Когда было возбуж-
дено уголовное дело, подросток, по словам 
близких, плакал, умолял поверить ему. Данил 
сам принял решение пройти полиграф, и тот 
показал, что мальчик не врет (достоверность 
слов составляет от 97 до 99,5 процента). 

В деле, по сути, есть только показания 
девочки, которая почему-то гуляла в вечернее 
время одна. Экспертиза не выявила у Данила 
склонности к педофилии. Но это ведь не пер-
вый случай, когда отсутствие наклонностей 
не стало поводом для оправдания. 

— Для нас это большое потрясение, — 
говорит мама Данила. — Я взяла себя в руки, 
нужно бороться за ребенка, нельзя отчаивать-
ся. Есть только слова моего сына против слов 
девочки. Я верю сыну. 

История Данила стала знаковой для ад-
вокатского сообщества. Двое адвокатов с 
самого начала стали публично говорить о 
грубых нарушениях в деле несовершеннолет-
него. В итоге следователь писала жалобы на 
обоих, требовала возбудить дисциплинарное 
производство (безуспешно), а на одного — 
Дмитрия Заходякина — даже написала за-
явление в полицию об оскорблении в здании 
суда. Адвокат со своей стороны обратился к 
председателю СКР Александру Бастрыкину, 
обвинив его подчиненную в попытке отвести 
его от дела, а также в стремлении повысить 
статистику раскрытия преступлений и про-
двинуться по карьерной лестнице на примере 
дела Даниила. 

Не знаю, чем закончится эта история. Но 
только в соцсети телеграм-канал поддержки 
Данила набрал за несколько дней 5 тысяч 
подписчиков. Ко мне с просьбой разобраться 

в этом деле обратились правозащитники из 
нескольких регионов (они уверены, что нет 
объективных доказательств вины). 

Данила на этой неделе перевели из ИВС 
в СИЗО. Маме он сообщил, что докажет свою 
невиновность. Но как? 

Если уж по таким делам привлекают не-
совершеннолетних и дают им сроки такие 
же, как за убийство (по результатам прове-
денного мною анализа по 105-й статье УК 
«Убийство» несовершеннолетним назначают 
наказание в среднем 5–7 лет)... то что говорить 
о взрослых?

Эти четыре истории — показательные. 
Но каждая при этом уникальна по-своему. 
Интересно, что за редким исключением об-
виненные и их родные не боятся называть 
свои фамилии. И на их стороне — кто бы вы 
думали? — сами «потерпевшие»! Приведу в 
пример историю одной из активисток движе-
ния против необоснованного обвинения по 
132-й статье. Это мама Тимура Холматова, 
которого приговорили к 13 годам за якобы 
приставания к 12-летней девочке. Фокус в 
том, что заявление в полицию написал папа 
девочки — он работал вместе с Тимуром, 
приятельствовал, приглашал в гости. Когда он 
узнал, что у дочери была половая связь, спро-
сил, с кем. А та показала на Тимура, потому что 
подумала, что папа к нему хорошо относится 
и ему ничего за это не будет. Передо мной об-
ращение папы девочки на имя прокурора. «На 
следующий день после написания заявления 
на Холтамова я пообщался с дочерью, выяс-
нил, что между ней и ним не было интимной 
связи, о чем сразу же сообщил следователю и 
попросил о повторном допросе. Прошу снять 
все обвинения с Холматова». В деле есть и 
допросы самой девочки, где она признается 
в оговоре. Но это не помогло.

Не так давно председатель суда одного из 
регионов рассказал, как с помощью 132-й ста-
тьи одна женщина пыталась наказать бывшего 
мужа. Судье стоило большого труда убедить 
следствие забрать это «фейковое» дело из 
суда. То есть о проблеме с «сексуальной» 
статьей заговорили теперь уже и служители 
Фемиды. Они признают: сложно противо-
стоять СК, где оправдание расценивается 
чуть ли не как дискредитация работы своих 
следователей. 

Комментарий криминолога Данилы 
СЕРГЕЕВА: 

— Кажущееся резкое увеличение чис-
ла преступлений по 132-й статье УК может 
быть связано с двумя разными причинами. 
Первая — с повышенной выявляемостью, 
которая произошла на фоне того, что о дан-
ных преступлениях стало принято говорить. 
Раньше такого не было. Приведу пример: в 
90-е в школе, где я учился, была изнасило-
вана девочка, я об этом узнал спустя 25 лет. 
В то время было принято подобное скрывать, 
об этом не заявляли в правоохранительные 
органы. Сейчас подход изменился, об этом не 
стесняются говорить. Вторая причина — по-
скольку некоторые истории стали громкими 
и обвиняемые получили огромные сроки при 
минимальном соблюдении стандартов до-
казывания, нечистые на руку люди начали 
использовать это в своих целях. Снова при-
веду конкретный пример: девочка сбежала из 
дома по причинам, совершенно не связанным 
с насилием. Когда ее нашли (а за три дня на 
уши были поставлены все службы), чтобы не 
брать ответственность за свой проступок, она 
заявила: «Я сбежала из-за того, что отчим ко 
мне приставал». Отчим ничего подобного не 
делал. Ему повезло, что попался опытный 
педагог-психолог, который участвовал в до-
следственной проверке, и он выявил факт 
оговора. Повезло, что следствие это убе-
дило в невиновности мужчины. Но в целом 
подход к доказательствам вины по таким 
преступлениям, мягко говоря, не устоялся. 
На основании только показаний «потерпев-
шего» могут вынести приговор. Это большая 
проблема. Требуется изменить стандарты, 
иначе такие обвинения все чаще будут ис-
пользоваться для шантажа. Преступление 
против половой неприкосновенности детей 
— ужасная вещь, но не менее ужасно, когда 
в них обвиняют человека, который данные 
действия не совершал. 

Комментарий судебного экспер-
та, медицинского психолога Виктора 
ГУЛЬДАНА: 

— Количество реальных педофилов ми-
нимально, хотя преступления с секуляризи-
рованным насилием против детей довольно 
распространены (обычно их совершают де-
градированные алкоголики либо гастарбай-
теры, оторванные от семей). Но появился 
тренд на оговоры. Чаще всего это происходит 
при остроконфликтных разводах, когда де-
лят имущество, решается вопрос о месте 
проживания детей. Вот по какой схеме это 
обычно проходит. Женщина обращается в 
полицию с заявлением о том, что муж либо 
отчим совершил с ребенком (как правило, 
5–7 лет) действия сексуального характера. 
Через неделю ребенок дает показания, не-
обходимые следствию. Обвиняемого мужчину 
привозят в Центр экспертиз им. Сербского. 
Там пишут, что он психически здоров, на-
рушений нет, но по материалам уголовного 
дела проявляется склонность к педофилии. 
Ребенку проводят экспертизу в больнице №6 
(центр Сухарева) — там пишут, что признаков 
внушаемости, склонности к фантазированию 
не обнаружено. А потом приговор. Помню 
один случай. Острый конфликтный развод, 
имущество не поделили, мужчина женился 
на другой женщине. Бывшая жена написа-
ла, что он со своим сыном производил дей-
ствия сексуального характера. Ребенок это 
подтвердил. И еще добавил про новую жену 
мужа — якобы она заставляла ее целовать. 
А дальше включилась та схема, о которой 
я говорил. Осудили и мужчину, и его новую 
жену (учительницу, кстати) на длительные 
сроки, несмотря на то что никаких объектив-
ных доказательств словам ребенка не было. 
Эту порочную практику нужно остановить. 
Недопустимо использовать формулировку 
«психически здоров, нарушений нет, но по 
материалам уголовного дела проявляется 
склонность к педофилии». Желательно, что-
бы такие экспертизы проводили отдельные 
эксперты, которые специализируются на по-
добных случаях.

С авторами «письма 44» в парламент 
уже связывались представители властных 
структур некоторые депутаты… Они обе-
щали разобраться в целом с уголовной 
практикой по 132-й статье. Но по факту 
за последнее время только ужесточается 
наказание. А за решеткой все больше тех, 
кто даже в глаза не видел жертву своего 
«преступления». Как психически нездо-
ровый Георгий. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 2 октября 2023 года

ШОК6

ФЕМИДЫ
ИЗВРАЩЕНИЕ

Михаил 
Губин.

Тимур Холматов.

нестыков
летнего 
человека

«— Д

Данил 
Красный .

су
пожАкция в поддержку Данила.

SE
VC

SP
SD

.R
U



О к т я б р ь с ко е о т к р ы т и е с е з о -
на в «Современнике» на этот раз было 
«многослойным».

Все началось с презентации фотовы-
ставки, получившей название «Современник. 
Планета Волчек». Это определение — пла-
нета — кстати, потом оспаривали друзья 

выдающейся актрисы: говорили, что она 
как минимум планетарная система, если не 
галактика. Но я забегаю вперед.

Фотопроектов до конца года будет два. 
Нынешний — в фойе, и будущий — непо-
далеку, на Чистопрудном бульваре. С точки 
зрения осязаемости и камерности первый 

ценнее, но во втором случае уникальные 
фотоматериалы на одном из главных мест 
для прогулок увидят тысячи людей. О фото-
выставках на собственно сборах труппы (в 
этот раз особенно многолюдных) дирек-
тор Юрий Кравец упомянул вскользь, также 
пообещав скорое открытие театрального 
музея и воплощение в жизнь идеи Волчек о 
фестивале студенческих спектаклей учебных 
заведений Москвы (ею даже было придумано 
название — «Неформат») с вручением премий 
в честь основателей «Современника».

Но главной задачей было огласить пред-
стоящие премьеры. Причем речь шла не толь-
ко о наступившем сезоне, но и постановках, 
которые начнут репетировать совсем скоро, 
а представят публике в следующем году.

Итак, уже через несколько дней «Со-
временник» докажет свою приверженность 
современной прозе. «Спектакль «Чагин» по 
одноименному роману Евгения Водолазкина. 
Режиссер Сергей Тонышев», — объявил Кра-
вец. Сидящие в зале отреагировали бурно.

В середине ноября Александр Назаров 
поставит «Чудо Святого Антония» по пьесе 
Мориса Метерлинка. Спектакль Гарика Су-
качева по роману Александры Николаенко 
«САШАШИШИН» мы увидим в преддверии 
зимы. А уже следующей весной настанет 
черед спектакля «Здесь живут люди» по 
роману Атола Фугарда, а летом будет вы-
пущена версия «Анны Карениной» от Петра 
Шерешевского.

«Кто будет Анной?» — раздается выкрик 
с места. Мало кто успел повернуть голову, 
чтобы понять, кто, собственно, таким спосо-
бом предложил свою кандидатуру на роль 
главной героини под всеобщий одобритель-
ный смех. 

Наконец последней из «гарантирован-
ных» премьер названы «Над пропастью во 
ржи» и «Симон» по роману Н.Абгарян, кото-
рый «зарисовали» в планах на лето. Еще две 
новинки станут мостиками между сезонами 
2023–2024 и 2024–2025: «Утиная охота» и 
«Иванов» по Чехову. 

А самым «взрывным» и шумным момен-
том стало объявление актерскому составу 
итогов театральной премии «Московского 
комсомольца». Сразу четыре актера и актри-
сы «Современника» удостоились награды: 
Игорь Костолевский, Марина Хазова, Рустэм 
Юскаев и Владислав Прохоров.

Впрочем, если у основной сцены царили 
задор и веселье, то в другой локации настро-
ение было более сдержанным, но не сказать 
что скорбным. Там Галину Волчек вспоминали 
единомышленники и друзья: Людмила Кры-
лова, Алена Бабенко, Владислав Ветров, 
Леонид Ярмольник, Игорь Золотовицкий. 
И каждая история, даже самый крохотный 
эпизод достойны отдельной такой заметки. 
Однако суммировать все сказанное можно в 
одну фразу: Галину Борисовну очень любили. 
Коллеги. Зрители. Вся страна. 

Иван ВОЛОСЮК.

На XV Ташкентский международный 
фестиваль «Жемчужина Шелкового 
пути» приехали кинематографисты 
разных стран, и среди них россий-
ские актрисы Лариса Луппиан и ее 
дочь Елизавета Боярская. 
Они совершили путе-
шествие в прошлое, 
отдельно в 60-е, 
когда еще школь-
ницей мама 
Лизы впервые 
снялась в 
кино.

Между-
народному 
фестивалю 
в Ташкенте, 
если вести 
отсчет с со-
ветских вре-
мен, уже 65 
лет. Некогда 
это был боль-
шой и престиж-
ный киносмотр. 
Когда он проходил 
впервые, его посетил 
американский певец и 
актер Поль Робсон. Старо-
жилы, такие как кинорежиссер 
Али Хамраев, ностальгически вспо-
минают, как он пел тогда узбекскую песню. 
Какое-то время фестиваль не проводился, 
но постоянно шли разговоры о его возрожде-
нии. Автору этих строк довелось 11 лет назад 
поучаствовать в совещании по этому поводу 
в Бухаре и даже выступить со своими предло-
жениями. Теперь фестиваль идет под цифрой 
15 — отсчет ведется с момента его проведения 
в самостоятельном и независимом государ-
стве. При этом он третий после затянувшейся 
паузы в работе. В цифрах можно запутаться. 
Как говорят организаторы, трудно поднимать 
фестиваль, который когда-то гремел. А чтобы 
так и происходило, пригласили даже Кевина 
Спейси. Пока же на открытии присутствовал 
французский актер Фредерик Дифенталь, 
знакомый зрителям по «Такси». А открывала 
фестиваль «Анатомия падения» Жюстин Трие, 
получившая в этом году «Золотую пальмовую 
ветвь» в Каннах. 

До вечернего официального открытия 
представили на «Узбекфильме» новейшее 
узбекское кино. Еще недавно здесь снималось 
великое множество малобюджетных картин, 
сделанных на коленке. Они имели большой 
успех у местной публики и в основном рас-
сказывали истории о несчастной любви, где 
влюбленные были из разных социальных слоев. 
Как в индийском кино, они преодолевали пре-
грады, чтобы завоевать право на счастье. 

Теперь нам представили амбициозные 
исторические проекты. Один из них — «Ба-
хадыр Ялангтуш» — об узбекском политике и 
военачальнике, наместнике бухарских ханов в 
Самарканде, при котором построили жемчу-
жины Регистана, великолепные медресе. Кар-
тина еще снимается, и в одном из студийных 
павильонов для гостей устроили шоу с огнем. 
Разожгли костры. Казалось, что горит песок под 
ногами. Промчались лошади. Присутствующие 

ощутили себя 
участниками 

исторических 
событий. По-

сле этого в ко-
ридорах студии 

долго висела пе-
лена и стоял запах 

гари. Среди гостей 
презентации были Ла-

риса Луппиан и Елизавета 
Боярская. 

Изначально в списке гостей заяви-
ли и Михаила Боярского, но приехать он не 
смог, как объяснила его супруга, по незави-
сящим от них обстоятельствам. Неожиданно 
в летнем садике перед церемонией открытия 
появился незнакомец в широкополой шляпе, и 
кое-кто из гостей из постсоветских стран бро-
сился к нему со словами: «Как хорошо, что вы 
выздоровели и смогли приехать». Ему и в голо-
ву не пришло, что его приняли за Боярского. 

Первые два дня у Ларисы Луппиан и Ели-
заветы Боярской выдались насыщенными. Из 
студийного павильона они отправились на 
открытие Дней российского кино, программа 
которых состоит из своеобразного набора кар-
тин: «Мира» Дмитрия Киселева, «Молодой че-
ловек» Александра Фомина, «Снегирь» Бориса 
Хлебникова, «Чук и Гек. Большое приключение», 
которое представляет в Ташкенте режиссер 
Александр Котт. Показывают российское кино 
в кинозале развлекательного городка, напо-
минающего Диснейленд. 

Лариса Луппиан родилась в Ташкенте, 
пережила здесь землетрясение. Поездка на 
фестиваль для нее особенная. Спрашиваю, 
каким был Ташкент ее детства, сохранился ли 
дом, где она росла. 

— Город меняется, иногда трудно что-то 
найти. Я уехала из Ташкента в 1970 году в Ле-
нинград поступать в театральный институт. По-
ступила и с тех пор там живу. Вся моя карьера 
связана с Ленинградом, а теперь Петербургом. 
Там я стала народной артисткой, руковожу 
Театром им. Ленсовета, которому в ноябре 
исполнится 90 лет. 

— Но родной город все же 
вспоминаете?

— Я обожаю Ташкент за счастливое дет-
ство. Дом моего папы, где я жила, сохранился. 
Он находится в частном секторе на улице До-
стоевского. Там живет мой сводный брат. Мы 

туда с Лизой обязательно поедем. Навестим 
могилу моего отца и бабушки. Она эстонка, 
была гувернанткой, приехала в Узбекистан, а 
тогда еще Туркестан, с семьей генерала. Еще 
до моего рождения содержала маленький дет-
ский сад, где воспитывала детей на немецком 
языке. Когда я была маленькой девочкой, знала 
только немецкий язык. Помню немецкие елки 
и песни на немецком языке. Часто вспоминаю 
бабушку. Это она сформировала мой характер. 
Поеду искать свою школу. Не знаю, какой у 
нее теперь номер. После того как родители 
разошлись, мы с мамой переехали. 

— Часто бываете здесь?
— В последний раз была 12 лет назад по 

печальному поводу, когда умер мой папа. 
Нас угощают самсой, совсем крохотными 

пирожками с тыквой и мясом. Лариса Луппиан 
говорит, что такой маленькой самсы еще не 
видела, раньше она была другая. 

К разговору присоединяется Елизавета 
Боярская: «Жаль, что мы не сможем вместе 
с фестивалем поехать в Самарканд. У меня 
спектакль «Леди Макбет Мценского уезда» в 
ТЮЗе в Москве. У мамы тоже дела. Короткая 
поездка, я не думала, что она окажется такой 
интересной. Я была в Ташкенте только один 
раз в пятилетнем возрасте». 

В фойе «Узбекфильма» Лариса Луппиан 
увидела большую черно-белую фотографию 
на стене, где она совсем маленькая во время 
съемок фильма «Ты не сирота», вышедше-
го в 1962 году. Снял его впоследствии клас-
сик узбекского кино, народный артист СССР 
Шухрат Аббасов, известный по фильму 1967 
года «Ташкент — город хлебный». «Ты не си-
рота» основан на романе узбекского писателя 
Рахмата Файзи «Его величество Человек» о 
людях, принявших в свою семью в годы Ве-
ликой Отечественной войны 14 детей разных 
национальностей. Одного такого ребенка и 
сыграла Лариса Луппиан и осталась в истории 
узбекского кино. На презентации «Узбекфиль-
ма» показали фрагмент, где ее юная героиня 
бежит и кричит: «Мама, мам, мамочка!»

— В 60-е годы, когда я училась в первом 
классе, к нам в класс пришла съемочная группа 
фильма «Ты не сирота», — вспоминает актри-
са. — Отбирали детей для участия в картине и 
меня взяли. Я сыграла девочку с драматической 
судьбой и счастлива, что я сегодня увиде-
ла старую фотографию, которая перенесла 
меня в далекие детские годы. Мы начинали 

снимать совсем в старой киностудии. 
Когда я училась во втором классе, весь 

наш класс ходил смотреть фильм. На го-
норар за фильм «Ты не сирота» мы купили 
пианино и съездили на Иссык-Куль. Я в 
основном театральная актриса, снимаюсь 
редко. Меня судьба работой не баловала. 

Я не смогла пробиться в кино. Некому было 
подсказать, как это важно для актера. Про 
кино лучше поговорить с Лизой.

Лариса Луппиан рассказала, что и Лиза 
могла бы начать свою карьеру в пятилетнем 
возрасте. На нее обратил внимание итальян-

ский режиссер, чего ей только не обещал, 
но она не согласилась сниматься. В детстве 
у Лизы не наблюдалось склонности к лице-
действу. Все пришло позднее.

На церемонии открытия фестиваля Елиза-
вета Боярская вручала приз одному из победи-
телей национального конкурса (он проводится 
впервые). Жюри, состоявшее исключительно 
из женщин — кинематографисток разных стран 
(и это революционное решение для Узбеки-
стана), отсмотрело фильмы еще до начала 
фестиваля. Таким образом, на церемонии от-
крытия подводили итоги и раздавали награды, 
что само по себе необычно. Как необычно и 
то, что в момент вручения призов люди в зале 
плакали. Казалось бы, радостное событие, 
но имена лауреатов связаны с трагическими 
обстоятельствами. 

Елизавета Боярская передала приз сыну 
покойного актера Хашима Арсланова, сыграв-
шего в картине «101-й рейс» Акрома Шахна-
зарова командира корабля, реального летчика 
Зарифа Саидазимова. В основе фильма — его 
автобиография. Он совершает свой последний 
полет перед выходом на пенсию. Для знаме-
нитого узбекского актера это тоже последняя 
роль в кино. Он умер в 63 года. 

Красавица Рано Шодиева, на которую 
невозможно было не обратить внимание на 
звездной дорожке, тоже плакала, получая 
награду за лучшую женскую роль в основан-
ной на реальных событиях картине «Судьба 
женщины». Рано сыграла женщину, которую 
удалось вернуть в Узбекистан из сирийского 
лагеря беженцев. Оказалось, что в прошлом 
году вопреки печальным прогнозам актриса 
победила тяжелейшее онкологическое заболе-
вание, перенесла сложную операцию, прошла 
реабилитацию в Турции. Вот поэтому награду 
ей вручал заместитель министра культуры 
этой страны. 

Актерская карьера Рано Шодиевой в чем-
то напоминает путь Ларисы Луппиан. Все на-
чалось в детстве. Рано гуляла после школы с 
подругами, когда ее заметила кинорежиссер 
Камара Камалова (она старейшая выпускница 
ВГИКа, награждена в день открытия фестиваля 
за лучший национальный фильм «Как назовут 
тебя»). Так девочка дебютировала в 13 лет в 
картине «Все вокруг засыпало снегом», а после 
окончания школы поступила в Ташкентский 
институт искусств. Рано не только снимает-
ся в кино, но работает как дизайнер одежды, 
руководит центром для детей и молодежи с 
ограниченными возможностями. Наверняка 
члены жюри ничего этого не знали, распреде-
ляя награды, но обстоятельства жизни придали 
их выбору особую интонацию. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

2 октября 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Вертушка» на трубе 
с горячей водой. 4. «Идейная» цитата перед 
началом романа. 10. Дворянин, гарцующий 
в седле. 11. Гормон, жизненно необходимый 
диабетику. 13. «Богатство», накопленное 
ветераном труда. 14. Бессмысленные ток-
шоу для серьезного зрителя. 15. Машина, 
оснащенная дефибриллятором. 16. Пустя-
ковое дело, не стоящее переживаний. 18. 
«Субмарина», где каждой твари по паре. 
20. Самая сильная политическая фигура 
в ФРГ. 22. «Аккомпанемент» трапезы гру-
бого невежи. 23. Форма предварительнго 
расследования преступулений. 24. Вино 
с тремя семерками на этикетке. 27. Гриб 
в фамилии «оригинала» Электроника. 30. 
Бульварная газетка со светскими сканда-
лами. 32. Пятигорская «яма», на которой 
наживался Остап Бендер. 34. Националь-
ная валюта в кармане израильтянина. 35. 
Поглощающий токсины активированный 
уголь. 36. Корабельное «купе» для пере-
возки нелегалов. 38. Порванная «жертва» 
свадебного веселья. 39. Фирменный стиль 
архитектора Растрелли. 40. Вода, розовая 
от марганцовки. 41. «Фирменное блюдо» на 

скатерти-самобранке. 42. Ханжа, исправно 
посещающий церковь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Профессор, помнящий, 
что он из крестьян. 2. Хрустящий хлебец под 
слоем джема. 3. «Корабль» Мамонтенка, ис-
кавшего маму в мультфильме. 5. Таракан не-
мецкой национальности. 6. Накладные усы 
и борода у афериста. 7. Одна из косточек 
пальца. 8. Нерадостный удел изгнанника. 9. 
«Пресмыкающийся» карьерист. 10. Делянка, 
на которой торчат одни пеньки. 12. «Цеп», 
которым ниндзя «молотят» врагов. 17. «Бал» 
в сельском клубе. 19. «Картинка», которой 
любовался Нарцисс. 20. «Спектакль» поющей 
звезды эстрады. 21. Идейный «диссонанс» 
в партийных рядах. 25. Лебедь, о верности 
которого слагают песни. 26. Предваритель-
ный беглый рисунок. 27. Доска для катания 
со снежных вершин. 28. «Оператор», заки-
дывающий уголь в топку. 29. Дездемона или 
Оберон для планеты Уран. 31. «Горький» муж 
с граненым стаканом. 33. Открытая «книга 
судьбы» для хироманта. 34. Стойка с пере-
мытыми лаборантом склянками. 37. Новый 
статус вышедшей из роддома подруги. 38. 
Бегун Усэйн с «крепежной» фамилией.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свобода. 4. Шпалера. 10. Пристав. 11. Архаизм. 13. Утро. 14. Галс. 
15. Опоздание. 16. Аспект. 18. Дротик. 20. Свинтус. 22. Экономка. 23. Скамейка. 24. До-
статок. 27. Антилопа. 30. Маникюр. 32. Обедня. 34. Стукач. 35. Чахохбили. 36. Литр. 38. 
Крот. 39. Ребенок. 40. Звонарь. 41. Счастье. 42. Вензель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самурай. 2. Бюро. 3. Деспот. 5. Прадед. 6. Лязг. 7. Авоська. 8. Гвоздика. 
9. Тарантас. 10. Пропуск. 12. Маятник. 17. Кронштейн. 19. Репеллент. 20. Симптом. 21. 
Соавтор. 25. Оркестр. 26. Конфорка. 27. Аркебуза. 28. Пушкарь. 29. Коллапс. 31. Учитель. 
33. Ячмень. 34. Сияние. 37. Рейс. 38. Криз.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 октября с 14.00 до 19.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
3 октября с 14.00 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»

р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, 
у ТЦ «Марина»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
4 октября с 14.00 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»

С 27 сентября пройдет льготная подписка в честь 
старшего поколения в центрах социального 

обслуживания населения города Москвы.

ПОДПИСКА В ЦСО
2 октября с 10.00 до 13.00
«Сокол» ЦСО, ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Хорошевский» ЦСО, Хорошевское шоссе, д. 68, к. 5
«Южное Медведково» ЦСО, ул. Молодцова, д.1б
«Нагатинский Затон» ЦСО, 
ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
«Донской» ЦСО, ул. Шаболовка, д. 50
«Даниловский» ЦСО, Даниловская набережная, д. 2
«Кузьминки» ЦСО, ул. Зеленодольская, д. 36, к. 1
«Капотня» ЦСО, Капотня, 1-й квартал, д. 14
3 октября с 10.00 до 13.00
«Бутырский» ЦСО, Огородный проезд, д. 21
«Марфино» ЦСО, ул. Ботаническая, д. 29, к. 2
«Котловка» ЦСО, ул. Нагорная, д. 11а
«Ясенево» ЦСО, ул. Голубинская, д. 32, к. 2
«Останкинский» ЦСО, 2-я Новоостанкинская ул., д. 4
«Проспект Вернадского» ЦСО, 
ул. Лобачевского, д. 66а
«Можайский» ЦСО, ул. Гришина, д. 8, к. 3
«Кунцевский» ЦСО, ул. Партизанская, д. 7, к. 3
«Тропарево-Никулино» ЦСО, Мичуринский пр-т, 
Олимпийская деревня, д. 25
4 октября с 10.00 до 13.00
«Филевский парк» ЦСО, 
ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7

«Дорогомиловский» ЦСО, ул. Студенческая, д. 42 
«Северный» ЦСО, Дмитровское ш., вл. 169в 
«Бибирево» ЦСО, ул. Пришвина, д. 12, корп. 2 
«Косино-Ухтомский» ЦСО, ул. Святоозерская, д. 11
«Гольяново» ЦСО, ул. Новосибирская, д. 3 
«Измайлово» ЦСО, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
5 октября с 10.00 до 13.00
«Лианозово» ЦСО, Алтуфьевское ш., д. 91б
«Восточное Измайлово» ЦСО, 
ул. Средняя Первомайская, д. 46 
«Северное Измайлово» ЦСО, 
Щелковское шоссе, д. 24
«Отрадное» ЦСО, ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Свиблово» ЦСО, пр-д Нансена, д. 12, корп. 1
«Люблино» ЦСО, ул. Тихая, д. 23 
«Перерва» ЦСО, Новочеркасский б-р, д. 47
«Марьино» ЦСО, ул. Люблинская, д. 159 
6 октября с 10.00 до 13.00
«Чертаново Южное» ЦСО, ул. Чертановская, д. 60 
«Чертаново Северное» ЦСО, 
ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1 
«Чертаново» ЦСО, ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5 
«Коптево» ЦСО, пр-д Черепановых, д. 22
«Басманный» ЦСО, ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
«Раменки» ЦСО, ул. Пырьева, д. 5а
«Мещанский» ЦСО, Переяславский пер., д. 6

Подробный список адресов ЦСО будет опубликован 
в ближайших номерах газеты «МК».
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ЛИЗА БОЯРСКАЯ

Поэтому пока в зале не ушел свет, именно 
его голос сообщает публике, что пьеса «Иван 
Васильевич» была написана Булгаковым в 1935 
году для Театра сатиры, но ей в то непростое 
время по цензурным соображениям не суждено 
было увидеть свет рампы. Пришлось подождать 
каких-то 88 лет, чтобы история о телепортации 
во времени русского царя и советских граждан 
состоялась. 

Для начала режиссер Газаров решил по-
разить зрителя визуально, для чего на сцене 
художник Владимир Арефьев соорудил нечто, 
поражающее воображение формой и размера-
ми, — огромный шар или сфера цвета металлик 
с присоединенными к ней трубами и какими-то 
приборами как будто завис в воздухе. Казалось, 
что немалых размеров сцена Сатиры для такой 
маловата, особенно когда инженер Тимофеев 

привел свое изобретение в действие. Тогда 
сфера, грозно вращаясь, поехала, не по-детски 
создавая иллюзию преломления простран-
ства, отчего в одну сторону двинулась стена, 
перекрывающая глубину сцены, а за сферой 
поползла светящаяся дорожка, разделенная 
к тому же на секции и зловеще отороченная 
красной подсветкой. Впечатляющее зрелище, 
доложу я вам, — мощно и дорого. 

Но это, так сказать, воплощение чуда ин-
женерной мысли будущего, с одной стороны. 
А с другой — прошлого с расписными стенами 
Грановитой палаты, стрельцами, гуслярами 
и матушкой-царицей в сопровождении. Ко-
медия положений с участием исторических и 
вымышленных персонажей являла собой ну 
очень большой стиль, какого в Сатире давно 
не помнят. 

Под стать сценографии и жанр, избранный 
режиссером для булгаковского «Ивана Васи-
льевича», — гротеск. Роли основных персона-
жей раскрашены — костюмно, музыкально и 
пластически. Если позы, то нарочито вычурны, 
если гримы, то нарочито избыточны. Костюмы 
исторические, богатые и из времен НЭПа. 
Выход каждого если не с «Цыганочкой», то 
танцевальным или вокальным номером как на 
родном, так и на иностранном языке. Реквизит 
более чем реалистичный, во всяком случае 
яства, поданные на блюдах к царскому столу, 
можно рассмотреть даже из последних рядов 
партера. 

Такому стилю, казалось бы, должна соот-
ветствовать и игра. Но не каждый из участников 
спектакля оказался мастером по гротеску — 
жанру броскому, грубоватому, но чтобы таким 
казаться, требующему тонкой характерной 
прорисовки. Оказалось, что лучше всех этим 
владеет исполнитель заглавной роли — Юрий 
Васильев, который в спектакле сыграл сразу 
двух Иванов Васильевичей — управдома Буншу-
Корецкого и царя всея Руси Грозного. 

Артист, воспитанный в лучших традициях 
прежней Сатиры, превзошел себя. Я даже не 
узнала его поначалу, как только он появился 

в образе хлопотливого управдома: на полусо-
гнутых шаркает, голосе дребезжащий, суетлив 
и мелочен. И через сцену он же — царь, чья 
поступь и голос полностью соответствуют его 
историческому прозвищу. И оба его Ивана 
Васильевича убедительны. Кстати, у артиста 
больше чем у кого-либо в спектакле превра-
щений из одного образа в другой, поэтому его 
страхуют другим артистом в маске Васильева-
царя, а может, и Васильева-Бунши — совсем 
я запуталась в этой булгаковской фантасма-
гории, воплощенной Газаровым.

Вторая, бесспорно, удачная роль — Жорж 
Милославский в точном исполнении Артема 
Минина, легкого, пластичного артиста, устраи-
вающего особенно в первом акте прямо-таки 
шоу: гнется, вращается, на шпагат садится. 
Другим с фарсом и гротеском пришлось слож-
нее — внешняя острохарактерность образов, 
достигнутая в основном за счет костюмов и 
париков, внутренней остроты не добавляла. 
Может, поэтому больше запомнились объем-
ные костюмы Марии Боровской, чем те, кто их 
демонстрировал, принимая в них эффектные 
позы или валяясь в ногах Ивана Васильевича. 
Поз оказалось недостаточно.

Возможно, артистам, особенно при 
участии большой массовки, было не просто 
распределиться на сцене, которая плотно за-
строена декорацией как в первом, так и во 
втором актах. А возможно, числом массовки 
и не стоило было брать сцену. Как бы там ни 
было, всем есть еще над чем поработать. 

Но финал, прямо скажем, удался и полно-
стью соответствовал фразе Ивана Васильевича 
из гайдаевской комедии: «Танцуют все!!!». 
Под современную мелодию в стиле заводного 
джаза танцевали буквально все, умело расстав-
ленные режиссером эффектными группами на 
авансцене, на плывущей дорожке от адской 
машины времени, слева и справа. Казалось, 
что и сама эта адская машина смеялась и под-
рагивала в воздухе, довольная тем, что воз-
вратила всех в XXI век. 

Марина РАЙКИНА.

В САТИРЕ ЗАПУСТИЛИ 
АДСКУЮ МАШИНУ ВРЕМЕНИ

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА
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«Иван Васильевич» 
Михаила Булгакова 

открыл 100-й сезон театра 

Свой 100-й сезон Театр сатиры открыл премьерой по пьесе Михаила Булгако-
ва «Иван Васильевич», известной широкому зрителю по культовой кинокоме-
дии Леонида Гайдая «Иван Васильевич меняет профессию». Взяться за поста-
новку, обреченную на сравнение с киношедевром, всегда риск. Но нынешний 
худрук не из робкого десятка. 

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ВЕРНУЛАСЬ В ДЕТСТВО 
ЛАРИСЫ ЛУППИАН

В старых кварталах Ташкента 
прошло детство ее мамы

ВСПОМНИЛИ ВОЛЧЕК, ПООБЕЩАЛИ ПРЕМЬЕРЫ
Открытие нового сезона «Современника» 
было задорным, при этом почтить память 

Галины Борисовны не забыли 

Вывеску с назва-
нием проекта к 
90-летию Галины 
Волчек на «Совре-
меннике», пожалуй, 
можно разглядеть с 
той стороны Чистых 
прудов. К юбилею 
Галины Борисовны 
театр, которым она 
руководила до по-
следнего дня, внеш-
не «подтянулся»: 
много планов, мно-
го премьер. С места 
события — корре-
спондент «МК».

Владислав 
Ветров, 
Алена 
Бабенко, 
Иван 
Стебунов.
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Самая скандальная 
Олимпиада

Чем меньше времени остается до стар-
та XXXIII летних олимпийских игр в Париже, 
тем больше скандалов сопровождает это 
самое главное международное спортивное 
событие. Кажется, что не осталось уже ни 
одной темы — экономической, организаци-
онной, политической и, в первую очередь, 
спортивной, — про которую бы не написали 
или не сообщили что-то ужасное. Неразбе-
риха с участием российских и белорусских 
спортсменов в квалификационных турнирах, 
коррупция и отставки в руководстве органи-
зационного комитета Олимпиады, грязная 
вода в Сене, что делает затруднительным 
проведение некоторых соревнований... Сюда 
можно добавить реальную угрозу со стороны 
экоактивистов устроить масштабные акции 
саботажа, записавшись в ряды волонтеров. 
И легкомысленное отношение к этому поли-
цейского управления французской столицы. У 
сотрудников которого пока лучше всего полу-
чается поливать болельщиков слезоточивым 
газом, что они успешно показали во время 
финала Лиги чемпионов 2022 года. Вместо 
того чтобы защищать строящиеся олимпий-
ские объекты, которые были повреждены в 
результате недавних беспорядков.

Если добавать к этому еще и проблемы 
с Всемирным антидопинговым агентством 
(ВАДА), грозящим и вовсе запретить Олимпиа-
ду в Париже из-за того, что французские бор-
цы с допингом, по их мнению, недостаточно 
жестки (или жестоки?) к своим спортсменам, 
уличенным в употреблении запрещенных пре-
паратов, то становится вообще непонятно, 
состоится в итоге Олимпиада или нет.

Теперь ко всем этим бедам (словно мало 
того, что уже произошло) добавилось еще и 
религиозное противостояние, касающееся 
одного из самых больных вопросов француз-
ской внутренней политики — противостояния 
граждан Пятой республики, исповедующих 
ислам, и правительства.

Что произошло?

В начале сентября министр спорта Фран-
ции Амели Удеа-Кастера заявила, что фран-
цузским спортсменкам, входящим в олим-
пийскую сборную страны, на Олимпийских 
играх будет запрещено носить хиджаб — в 
данном случае речь идет о головном платке, 

обернутом вокруг голо-
вы, закрывающем волосы, 
шею и уши, но оставляющем лицо 
видимым. Как заявила чиновница, такой за-
прет будет введен «из уважения к принципам 
светскости французского общества». При этом 
речи о каких-либо санкциях к исповедующим 
христианство спортсменам не идет, никто 
принуждать их отказываться от атрибутов 
своей веры пока не планирует. Пока...

Реакция на это довольно спорное и прово-
кационное высказывание госпожи министер-
ши последовала незамедлительно. И самая 
важная оценка прозвучала с самого верха.

Представитель офиса Верховного комис-
сара ООН по правам человека Марта Уртадо 
27 сентября подвергла решение француз-
ских спортивных властей запретить ноше-
ние хиджабов своими олимпийцами резкой 
критике. 

— Никто не должен навязывать женщине 
то, что ей нужно носить, а что нет.

Согласно международным стандартам 
в области прав человека ограничения на вы-
ражение религий или убеждений, например 
на выбор одежды, приемлемы только при 
действительно конкретных обстоятельствах, 
которые решают законные проблемы обще-
ственной безопасности, общественного по-
рядка, общественного здоровья или мора-
ли необходимым и соразмерным образом, 
— осудила инициативу Удеа-Кастера Марта 
Уртадо.

Духовное неравенство

Примечательно, что для спортсменов 
из мусульманских стран, которые приедут в 
Париж для участия в Олимпийских играх, такой 
запрет введен не будет. Иначе это будет уже 
международный скандал, который приведет к 
тому, что сборные из этих стран просто будут 
бойкотировать Игры.

Но даже запрет своим спортсменкам но-
сить хиджабы попахивает каким-то средне-
вековым мракобесием. Впрочем, для фран-
цузского правительства тема хиджабов вот 
уже несколько лет является одной из самых 
важных — их запрещают носить студентам, 
госслужащим. Одна из самых демократи-
ческих (как она сама считает) стран Европы 
ставит под сомнение один из основопола-
гающих принципов демократии — свободу 
вероисповедания.

Сложно представить, что будут чувство-
вать французские спортсменки-олимпийцы, 

выходя на соревнования против своих коллег 
из мусульманских стран, которые будут вы-
ступать в хиджабах. Тем более что многие 
ведущие производители спортивной одежды 
давно уже учитывают потребности спортсме-
нов из этих стран, выпуская специальную 
экипировку, включая хиджабы, практически 
для всех видов спорта.

В Казани 14 июля женская сборная Рос-
сии по футболу сыграла товарищеский матч 
с иранской женской командой, футболистки 
которой были одеты в том числе в хиджабы. 
И каких-либо трудностей или неудобств они 
не испытывали. Имея возможность и зани-
маться спортом, и уважительно относиться 
к традициям своей страны.

Более того, самый главный, четвертый 
пункт первого раздела Олимпийской хартии, 
ссылаться на которую стало так модно в по-
следнее время, прямо говорит: «Каждый че-
ловек должен иметь возможность заниматься 
спортом без какой-либо дискриминации и 
в олимпийском духе, что требует взаимо-
понимания в духе дружбы, солидарности и 
честной игры».

Но, видимо, министр спорта Франции 
Удеа-Кастера с этим документом знакома 
не очень хорошо.

Авторитетное мнение

«МК» обратился к председателю Ду-
ховного управления мусульман Мо-

сквы, муфтию Москвы, главному 
имаму Московской соборной 

мечети, магистру исламских 
наук Ильдару Аляутдинову с 

просьбой прокомменти-
ровать дискриминаци-
онное по отношению ко 
своим же спортсменам 
решение французского 
правительства.

— Все чаще тема 
хиджаба становится по-

водом для дискуссий. 
Анализируя подобные 

ситуации, важно понимать, 
что ношение хиджаба — это 

не прихоть отдельного чело-
века, это неотъемлемая часть 

ислама. Это повеление Всевышне-
го, направленное на защиту чести и до-

стоинства женщины, а не на дискриминацию, 
как многие полагают.

Любая традиционная религия нацелена 
на защиту духовно-нравственных ценностей, 
а также прав и свобод человека. Очень печаль-
но осознавать, что эти базовые понятия порой 
подменяются ложными ориентирами. Нельзя 
требовать уважения к принципам, которые 
идут наперекор общечеловеческим ценно-
стям. Каждый имеет право выбрать светский 
образ жизни. Но никто не вправе требовать 
от других отказа от их принципов.

Человечество проделало большой путь, 
чтобы приблизиться к цивилизованному об-
ществу, где нет места дискриминации по по-
ловому, религиозному, расовому признакам. 
Подобные требования — это явный откат 
назад и совершенно недопустимое условие 
в мире большого спорта, где первостепенное 
значение должны иметь личные достижения 
спортсменов, а не их внешний вид.

● ● ●
На самом деле проблема не только в 

неспособности организаторов Олимпиады 
обеспечить равные условия для всех спор-
тсменов, получивших право участвовать в 
Играх, пройдя через сито отборочных тур-
ниров и соревнований.

Проблема в том, что начиная с зимних 
Олимпийских игр в Сочи в 2014 году гораздо 
больше внимания стало уделяться полити-
ческим и околоспортивным вопросам, чем 
самому спорту. Апогеем этой вакханалии 
стали скандалы вокруг чемпионатов мира 
по футболу 2022 года в Катаре и 2023 года 
в Австралии и Новой Зеландии. Потому 
что, как справедливо сказал главный имам 
Московской соборной мечети, внешнему 
виду спортсменов стало уделяться больше 
внимания, чем их победам и результатам. 
От спортсменов начинают требовать не по-
беждать на стартах, а выражать поддержку 
так называемой «зеленой повестке», про-
двигать не только гендерное равенство, но и 
абсолютно чуждые большинству населения 
земли нетрадиционные половые отноше-
ния, участвовать в различных политических 
акциях. Все это может довольно быстро при-
вести к разрушению существующего сегодня 
олимпийского сообщества и возникновению 
новых международных спортивных институ-
тов. Глядя на все происходящее, может, оно 
и к лучшему.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Министр спорта Франции развязала 
религиозную войну

Сезон 22/23 стал одним из худших в 
новейшей истории баскетбольного ЦСКА. 
Команда не просто не выиграла Единую 
лигу, но даже не вышла в финал, проиграв 
«Локомотиву-Кубань» в полуфинале. Шанс 
исправиться был у армейцев в предсезонном 
Суперкубке, но и в нем ЦСКА выступил слабо, 
заняв 6-е место из 8.

Учитывая последние неудачи, в новый 
сезон ЦСКА обязан заходить максимально 
разъяренным и голодным до побед. Этот 
настрой команда и стремилась показать в 
московском дерби против МБА.

Армейцы с первых минут играли в команд-
ный баскетбол и дорожили каждым броском, 
грамотно растягивая защиту МБА. После пер-
вой четверти ЦСКА уже вел с преимуществом 
в 7 очков — 23:16. Мало что изменилось и 
во второй четверти. 10-кратные победители 
Единой лиги продолжили отрываться, уйдя 
на перерыв со счетом 45:33.

Однако доминирование армейцев замет-
но ослабло в третьей 10-минутке. Баскетболи-
сты МБА стали играть плотнее как в защите, 
так и на перехватах. После 3-й четверти у 
ЦСКА было аж 15 потерь, у МБА — всего 7. В 
четвертую четверть команды входили с 10-
очковой разницей: 62:52, но игровое преиму-
щество было на стороне гостей.

МБА продолжила грамотно переходить 
из защиты в атаку и в решающей четверти. 
За 6 минут до конца гости сократили отрыв 
всего до 3 очков, счет на тот момент был 66:63. 
Позже гости даже подобрались к армейцам 
на 2 очка, однако ЦСКА на опыте закрыл 
концовку.

Чистая игра в защите и важные штрафные 
— армейцам пришлось приложить дополни-
тельные усилия для достижения победы. МБА 
вновь была близка к тому, чтобы огорчить 
именитую команду, но и в этот раз не хватило 
буквально пары точных бросков.

В составе ЦСКА больше всех выделя-
лись Джекири (18 очков) и М’Бай (16 очков, 
8 подборов), у МБА Касаткин забросил 21 
очко. Гостей подвела реализация дальних 
бросков — всего 23,3% с трехочковой линии, 
у ЦСКА — 40,9%.

Итоговый счет 76:72, ЦСКА все еще далек 
от идеала, но добыть результат — важнее 
всего, когда команда не готова на 100%. 

После матча корреспондент «МК», при-
сутствовавший на стадионе, попросил разы-
грывающего ЦСКА, американского легионера 
Каспера Уэйра, а также главного тренера, 
македонского специалиста Эмила Райковича, 
поделиться своим мнением о физическом 
и моральном состоянии команды на стар-
те сезона, а также рассказать об ошибках в 
матче с МБА.

«Слегка расслабились»

Разыгрывающий ЦСКА Каспер Уэйр был 
осторожно оптимистичен.

— После Суперкубка ты говорил, что 
тебе и команде следует играть более 
сплоченно, сегодня это получилось?

— Да, мы поработали над этим, набор 
очков был сегодня более сбалансирован. В 
этом сезоне нам нужен каждый, каждый матч 
может стать чьим-то. Может Мело набрать 
больше, может Тони, могу я. У нас есть кому 
попадать, но сейчас мы сфокусированы на 
том, чтобы стать лучше в защите и подборах, 
надо играть жестче.

— В первой и второй четвертях вы ли-
дировали с преимуществом более чем 

в 10 очков, но в третьей и 
четвертой начали много 
пропускать, что пошло 
не так?

— Думаю, мы слегка 
расслабились, а они, наобо-
рот, собрались и играли уве-
реннее. В каждой игре нам 
нужно играть полные 40 минут, 
не 20, не 25 и не 30, а полный 
матч от начала до конца.

— У вас было намного больше 
потерь, в 2 раза больше, чем у соперников, 
это проблема?

— Ну да, конечно. Нельзя терять мяч так 
много в одном матче. К счастью, мы выиграли 
эту игру даже с таким количеством потерь. Но 
если мы будем так же терять мяч 15 и более 
раз, выигрывать другие игры будет трудно.

— Есть ли какой-то конкретный аспект, 
который нужно улучшить, чтобы не терять 
мяч так много?

— Нам нужно больше коммуникации на 
корте, быть уверенными в том, что делаем. У 
нас есть несколько новичков, нужно опреде-
литься, где кому удобнее получать пас и в 
какое время.

«Важнее всего — 
плей-офф»

Македонец Эмил Райкович посетовал на 
селекционные проблемы и пообещал вывести 
команду на пик формы к решающим матчам 
во второй части сезона.

— ЦСКА доминировал в первой и вто-
рой четвертях, но в третьей и четвертой вы 
стали много терять мяч и упускать преиму-
щество, почему так произошло?

— У нас была короткая ротация, у двух 
разыгрывающих были проблемы, Ваня (Иван 
Ухов, защитник ЦСКА. — Прим. авт.) покинул 
площадку с травмой. Это немного нас под-
косило, соперники начали забирать много 
подборов, попали несколько трешек и были 
близки к тому, чтобы обогнать нас.

— Есть какая-то информация о травме 
Ухова?

— Пока не могу сказать, но не мог про-
должить игру. Мы сделаем обследования 
после игры, пока точно могу сказать только 
то, что травмировано колено. Насколько се-
рьезно — не знаю.

— В третьей четверти у команды были 
проблемы с концентрацией?

— Да, конечно. Но мы в процессе, это 
новая команда. Мы плохо сыграли на щите 

несколько раз из-за 
того, что игроки игра-
ли с травмами — было 
много деталей, из-за ко-
торых чуть не упустили 

результат.
— ЦСКА не очень хо-

рошо выступил на Супер-
кубке, тогда Каспер (Уэйр. 

— Прим. авт.) набирал по 40 
очков, но не было побед. Сегод-

ня сразу несколько игроков набрали 15+ 
очков и добыли результат — это то, к чему 
стремится команда?

— Да, это одна из основных задач. Мы 
хотим, чтобы все забивали, все играли в за-
щите и побеждали благодаря командному 
усилию. 

— В плане сыгранности и физической 
готовности, на сколько процентов сейчас 
готов ЦСКА?

— Мы продолжаем играть и трениро-
ваться, мы еще далеки от цели. Наверное, 
сейчас даже не 70% — многие играют после 
травм. Мело только вернулся, он тренируется 
с командой всего 5 дней. Кто-то возвращается 
после долгого восстановления, так что да, 
пока что продолжаем процесс.

— А когда команда будет готова 
полностью?

— Я думаю, мы будем играть в наш баскет-
бол всё лучше и лучше по ходу сезона. Важнее 
всего — плей-офф, поэтому мы стремимся 
выйти на пик именно к играм на вылет.

— Есть ли дополнительное давление 
на ЦСКА из-за того, что команда уже 2 года 
не становится чемпионом, а в прошлом 
сезоне даже не вышла в финал?

— У нас не может быть давления в этом 
году, поскольку другие команды вложили на-
много больше денег, они привезли звездных 
игроков. На бумаге у них более дорогие со-
ставы. Поэтому в этом аспекте мы не чувству-
ем особенного давления. Если мы добьемся 
результата в этом году — это будет только 
благодаря огромному усилию наших игроков 
и их сплоченности.

● ● ●
Баскетболисты и главный тренер осо-

знают, что команда не идеальна, и признают, 
что есть много вещей, над которыми нужно 
работать. Это единственный и самый здо-
ровый путь к заветному результату, в случае 
ЦСКА — победе в Единой лиге.

Следующий матч армейцы играют 3 октя-
бря с «Енисеем».

Дмитрий ГЛУХОВ.

Новый сезон баскетбольной Единой лиги 
стартовал 30 сентября. В первый же игровой 

день состоялось московское дерби — ЦСКА 
принимал МБА. Армейцы чуть не украли 
победу сами у себя на старте чемпионата 

— команде есть над чем работать. 
Корреспондент «МК» побывал на матче и 

побеседовал с разыгрывающим армейцев 
Каспером Уэйром и главным тренером 

команды Эмилом Райковичем о перипетиях 
первого матча и готовности команды к 

сезону.

ГЛАВНАЯ ТЕМА СОБЫТИЕ ДНЯ
СПОРТ

ЗВЕЗДЫ
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем 13…15°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер западный, 
северо-западный, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 6.31, заход Солнца — 18.06, долгота дня — 
11.35. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день ненасилия
Международный день социального 
педагога
День профессионально-технического об-
разования в России
Всемирный день архитектуры
Международный день врача
1768 г. — Екатерина II утвердила приговор 
Салтычихе
1878 г. — открытие Высших женских (Бес-
тужевских) курсов в Петербурге
1803 г. — над Москвой впервые пролетел 
воздушный шар
1938 г. — основан Уральский турбинный за-
вод УТЗ
1958 г. — «Комета-4» авиакомпании BOAC 
выполнила первый в мире реактивный ком-
мерческий трансатлантический рейс из Лон-
дона в Нью-Йорк

1958 г. — произошел расстрел студенческой 
демонстрации в Тлателолько в Мексике

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Данила Изотов (1991) — пловец, чемпи-
он мира, многократный чемпион Европы и 
России
Людмила Крылова (1938) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РСФСР

Юрий Левитан (1914–1983) — диктор Все-
союзного радио, народный артист СССР
Игорь Романов (1953) — рок-музыкант, ком-
позитор, аранжировщик, гитарист, играл в 
группах «Россияне», «Земляне» и др.
Стинг (1951) — рок-музыкант, певец, автор 
песен, актер, обладатель «Золотого глобу-
са», «Эмми», 17-кратный лауреат премии 
«Грэмми»
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Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Александра Пахмутова никак не может 
прийти в себя после смерти любимого 
мужа Николая Добронравова, с которым 
прожила вместе почти семьдесят лет. 

Прошел слух, что у Александры Никола-
евны тяжелая депрессия. О том, как на 
самом деле чувствует себя композитор, 
— в материале «МК». 

— У Александры Николаевны перемен-
чивое состояние, — объяснили в окружении 
композитора. — Эмоционально она, конечно, 
неустойчива. Наблюдаются перепады на-
строения. Но так бывает у любого человека, 
который потерял мужа или жену. Александра 
Николаевна периодически плачет, периоди-
чески улыбается. Улыбка возникает, когда она 
вспоминает богатую историю совместной 
жизни с Николаем Николаевичем. Эти вос-
поминания ее успокаивают. 

Как стало известно «МК», Александру 
Николаевну оберегают от людей. Она и рань-
ше редко появлялась на людях, а сейчас 
тем более. Рядом только самые близкие. 
Две сиделки — помощницы по хозяйству, 
близкая подруга. Приходит помощник. Еще 
рядом племянник Илья и брат Добронравова 

Дмитрий Николаевич. У Александры Пахму-
товой еще была сестра Люся, но она умерла. 
Из артистов часто звонит Лев Лещенко. 

— Состояние Александры Николаевны 
серьезных опасений не вызывает: все, что 
пишут, — чушь, — продолжают близкие се-
мьи. — Никакой тяжелой депрессии у нее нет. 
Есть симптомы стрессового расстройства. 
Но этот диагноз ставят почти всем вдовам 
и вдовцам. Пахмутову спасает музыка: она, 
несмотря на возраст, прекрасно помнит все 
свои песни. Подходит к роялю, начинает 
играть. Периодически пересматривает их с 
Николаем Николаевичем совместные фото-
графии. Рассказывает: «Это мы здесь были, 
а на этой фотографии — там». С Николаем 
Николаевичем у них были очень теплые от-
ношения. Он ей еще задолго до своей смерти 
сказал: «Если я уйду первым, ты должна долго 
жить ради меня и наших песен». Пахмутова 
эти слова помнит и сейчас. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

— Здравствуйте, я хотел бы получить в 
вашем банке кредит на 100 тысяч.
— Хорошо, а с какой целью?
— На лечение.
— Ну-у... поймите, для банка это не вы-
годно — предоставлять кредиты на такие 
суммы больным людям...
— Ну вы тоже поймите... у меня в вашем 
банке уже открыт ипотечный кредит на 3 
миллиона, на 15 лет... так что подумайте, 
что для вас выгоднее.

Обожаю гулять по болотам. Очень 
затягивает.

Маленькие хитрости. Если вы потеряли за-
рядку от телефона, ни в коем случае не по-
купайте новую. Идите в ближайшую гости-
ницу и говорите, что останавливались у них 

несколько месяцев назад и забыли зарядку. 
Вам тут же притащат ящик забытых зарядок, 
и вы спокойно подберете себе нужную.

Забрались воры в дом к грузину. Спустились 
в подвал, а там бочонки с вином. Выпили. 
Один говорит другому:
— Давай еще немного выпьем и тихо-тихо 
попоем.
Выпили, попели.
— Давай еще немного выпьем и тихо-тихо 
потанцуем.
Выпили, потанцевали.
— Давай еще немного выпьем и тихо-тихо 
постреляем.
Выпили, постреляли. Вдруг входит хозяин:
— Вах! В доме гости, а я сплю!

Не понимаю мужскую логику. Значит, как 
девушка за рулем, так сразу «обезьяна с 
гранатой», а как продавать машину, так «в 
идеальном состоянии, ездила девушка».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«АЛЮ ОБЕРЕГАЮТ»: НАЗВАН ДИАГНОЗ 
ПОТЕРЯВШЕЙ МУЖА АЛЕКСАНДРЫ ПАХМУТОВОЙ

Знаменитого композитора защищают от людей

Олимпийское 
мракобесие

ЦСКА чуть не лишил сам себя победы в первом 
матче сезона

Армейская
легкость бытия

Дискриминация в спорте вышла на новый уровень. После того 
как МОК и многие федерации ввели санкции против российских и 
белорусских спортсменов по национальному признаку, в нарушение 
базовых принципов Олимпийской хартии, французское правительство 
прошло еще дальше, запретив свободу вероисповедания среди своих 
спортсменов-мусульман. Почему это недопустимо, «МК» рассказал 
муфтий Москвы, главный имам Московской соборной мечети Ильдар-
хазрат Аляутдинов.

Матч сборных 
России 
и Ирана.

Эмил 
Райкович.

ЦСКА — МБА.

Каспер Уэйр.
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